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ОНЛАЙН ПОДПИСКА 
ГАЗЕТЫ

ВЫХОДИТ 3 РАЗА В НЕДЕЛЮ
ИЗДАЕТСЯ С 3 МАРТА 2004 ГОДА

СОЦИАЛЬНО 
ЗНАЧИМАЯ 
КАРТОШКА

ЦИФРОВЫЕ 
ВАУЧЕРЫ  
ДЛЯ СКИДКИ НА ГАЗ

Министерство торговли и инте-
грации добилось от двух крупных 
торговых сетей снижения цен на 
картофель, который входит в груп-
пу социально важных продуктов.

В Западно-Казахстанской области 
внедрена система цифровых вау-
черов для скидки на газ в рамках 
программы «Социальный коше-
лек». Эта инициатива продолжает 
цифровизацию государственных 
услуг и направлена на реальную 
поддержку социально уязвимых 
слоев населения.
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АВЕЛЬ ТЫ  
ИЛИ КАИН?..
Казахстанский фильм «Авель» 
(«Әбіл») режиссера Елзата Ескенди-
рова получил специальное пригла-
шение для участия в двух крупных 
международных кинофестивалях –  
в Швеции и Франции.

КИНО
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ЦЕНЫ

ПАРТНЕРСТВО

ПРЕЗИДЕНТ СОБОЛЕЗНОВАНИЯ

КАЗАХСТАН –  
КЛЮЧЕВОЙ ИГРОК  
В РЕГИОНЕ И НА МИРОВОЙ АРЕНЕ

Касым-Жомарт Токаев принял верительные 
грамоты послов ряда государств.

В резиденции Акорда состоялась 
церемония вручения верительных 
грамот Президенту Казахстана чрез-
вычайными и полномочными послами 
девяти государств.

Верительные грамоты вручили 
посол Республики Кипр Петрос На-
кузис, посол Японии Ясумаса Иид-
жима, посол Китайской Народной 

Республики Хань Чуньлинь, посол 
Австрийской Республики Андреа 
Бахер, посол Буркина-Фасо Арис- 
тид Рапугдондба Людовик Тапсоба, 
посол Лаосской Народно-Демокра-
тической Республики Сипхандон 
Ойбуабудди, посол Новой Зеландии 
Марк Джулиан Трейнор, посол Ко-
ролевства Дании Йеспер Вар, посол 

Республики Словения Аленка Суха-
долник.

Обращаясь к дипломатам с при-
ветственной речью, Президент под-
черкнул, что Казахстан проводит 
миролюбивую внешнюю политику, 
направленную на поддержку мира и 
безопасности как в глобальном мас-
штабе, так и в регионе.

Он отметил, что Казахстан 
является активным игроком на  
международной арене, регулярно 

принимающим крупные меропри-
ятия и встречи. Будучи крупнейшей 
экономикой региона, Казахстан 
активно привлекает инвестиции 
из различных стран, а его рынок 
открыт для экономического со-
трудничества.

В завершение Касым-Жомарт 
Токаев поздравил послов с офици-
альным началом их дипломатической 
миссии и передал наилучшие поже-
лания главам их государств.

МЫ ГОТОВЫ ПОДДЕРЖАТЬ  
ИНИЦИАТИВЫ ТУРКМЕНИСТАНА  
В ГОД МИРА И ДОВЕРИЯ 
Состоялся телефонный разговор Главы госу-
дарства с Председателем Халк Маслахаты Турк- 
менистана Гурбангулы Бердымухамедовым.

В ходе беседы Касым-Жомарт  
Токаев и Гурбангулы Бердымухаме-
дов обсудили вопросы дальнейшего 
укрепления стратегического партнер-
ства двух стран.

Президент поздравил Нацио-
нального лидера туркменского народа 

с началом Международного года мира 
и доверия, объявленного Генераль-
ной Ассамблеей ООН по инициативе 
Туркменистана.

Отметив исключительное зна-
чение миротворческих инициатив 
Ашхабада в условиях глобальных 

вызовов, Глава нашего государства 
выразил готовность Казахстана и да-
лее оказывать всемерную поддержку 
в их успешной реализации.

Гурбангулы Бердымухамедов 
проинформировал о ключевых прио- 
ритетах Концепции деятельности 
Туркменистана в рамках Междуна-
родного года мира и доверия, направ-
ленной на обеспечение сотрудниче-
ства и развития на региональном и 
международном уровнях.

Подчеркнув текущий высокий 
уровень казахско-туркменских от-
ношений, собеседники обстоятель-
но рассмотрели ход реализации ранее 
достигнутых договоренностей на 
высшем уровне в энергетической, 
транзитно-транспортной и культур-
но-гуманитарной сферах.

Отдельное внимание было уделе-
но вопросам регионального взаимо-
действия и предстоящим мероприя-
тиям в пятистороннем формате. 

По материалам сайта Аkorda.kz

Глава государства направил те-
леграмму соболезнования Пре-
зиденту Турецкой Республики.

Касым-Жомарт Токаев с глубокой скорбью воспри-
нял известие о многочисленных человеческих жертвах 
и пострадавших в результате пожара на горнолыжном 
центре Карталкая, расположенном в провинции Болу.

Президент от имени народа Казахстана и от себя 
лично выразил искренние соболезнования Президенту 
Турции Реджепу Тайипу Эрдогану, семьям погибших 
и всему братскому турецкому народу, а также пожелал 
скорейшего выздоровления всем пострадавшим.

ВЫСОКАЯ ДИНАМИКА 
СТРАТЕГИЧЕСКОГО ПАРТНЕРСТВА

Глава государства принял вновь назначенного 
посла КНР в Казахстане Хань Чуньлиня.

Как подчеркнул Президент,  
Республика Казахстан придает прио- 
ритетное значение дальнейшему 
углублению всестороннего страте-
гического партнерства с Китайской 
Народной Республикой.

Касым-Жомарт Токаев отметил, 
что дипломатическая миссия посла 
Хань Чуньлиня приходится на очень 
активный период развития двусторон-
них отношений, и подтвердил готов-
ность казахстанской стороны придать 
дополнительный импульс всему спект- 
ру взаимодействия с Китаем.

В свою очередь посол, передав 
самые теплые слова приветствия и 
пожелания от Председателя КНР Си 

Цзиньпина, отметил, что во многом 
благодаря активному политическому 
диалогу на высшем уровне вечное 
стратегическое партнерство двух 
стран достигло беспрецедентного 
уровня развития. Хань Чуньлинь за-
верил Касым-Жомарта Токаева, что 
приложит все усилия для сохранения 
высокой динамики взаимоотношений 
и дальнейшего укрепления казах-
ско-китайских многогранных связей.

В рамках встречи были обсуж-
дены ключевые вопросы двусторон-
ней повестки, включая перспективы 
развития торгово-экономического, 
инвестиционного и культурно-гума-
нитарного сотрудничества.
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СОБЫТИЯ

СЕНАТМАЖИЛИС

ПРАВИТЕЛЬСТВО

ОПТИМИЗАЦИЯ –  
ЧЕРЕЗ ЦИФРОВИЗАЦИЮ

ЭКОЛОГИЧЕСКАЯ ОСОЗНАННОСТЬ – 
НЕ ТРЕНД, А ОБРАЗ ЖИЗНИ

БЕЗ БУМАГ И ОЧЕРЕДЕЙ: 
В КАЗАХСТАНЕ ВНЕДРЯТ 
НОВЫЙ РЕЕСТР  
ПРОИЗВОДИТЕЛЕЙ

Депутаты Комитета Сената по финансам и бюджету провели выездную 
встречу с руководством Министерства финансов и представителями Нацио- 
нальной палаты предпринимателей РК «Атамекен». Целью мероприятия 
стало изучение работы налоговых и таможенных информационных систем 
и обсуждение их дальнейшего совершенствования в контексте цифрови-
зации экономики.

Открывая встречу, Председатель 
Комитета Сената Султанбек Макежа-
нов подчеркнул важность внедрения 
современных цифровых инструмен-
тов в государственные процессы. 
Депутат отметил, что цифровиза-
ция меняет подходы к налоговому и 
таможенному администрированию, 
что, в свою очередь, должно не только 
облегчать жизнь граждан и бизнеса, 
но и способствовать прозрачности, 
эффективности и росту доверия к 
государственным институтам.

– Оптимизация процессов через 
цифровизацию помогает минимизи-
ровать долю теневой экономики и 
повышает налоговые поступления в 
бюджет. Наше взаимодействие с го-
сударственными органами, бизнесом 
и экспертами направлено на создание 
условий, где все участники экономи-
ческих процессов смогут работать 
эффективно и открыто, – добавил 
Султанбек Макежанов.

В ходе мероприятия также высту-
пил и. о. Председателя Комитета госу-
дарственных доходов Министерства 

финансов Сеилжан Ахметов, который 
рассказал о совершенствовании нало-
гового и таможенного администри-
рования.

В свою очередь заместитель пред-
седателя правления НПП «Атаме-
кен» Тимур Жаркенов обозначил 
ключевые проблемные вопросы, с 
которыми сталкивается бизнес при 
работе с информационными систе-
мами и предложил пути их решения.

По итогам встречи были обсуж-
дены перспективы развития налого-
вых и таможенных информационных 
систем, включая меры по их интегра-
ции, упрощению процедур и обе-
спечению прозрачности процессов.  
Сенаторы отметили, что все озвучен-
ные предложения будут учтены при 
разработке законодательных инициа- 
тив и дальнейших планов цифрови-
зации.

Диана ТЫСЫМБАЕВА,
Астана

Депутаты Мажилиса Парламента РК на пленарном 
заседании под председательством Спикера Пала-
ты Ерлана Кошанова одобрили в первом чтении 
законопроект по вопросам определения страны 
происхождения товаров, а также приняли закон 
по вопросам службы в резерве во втором чтении и 
ратифицировали Соглашение с Турцией о сотруд-
ничестве в области карантина и защиты растений.

Законопроект по вопросам определе-
ния страны происхождения товаров раз-
работан по инициативе парламентариев. 
Один из авторов поправок, депутат Ма-
жилиса Дюсенбай Турганов подчеркнул, 
что проект разработан в рамках реали-
зации Послания Президента 2023 года. 
Его основной целью является снижение 
зависимости от импортных товаров, фор-
мирование производственного цикла с 
высоким уровнем локализации, поставка 
современных технологий, их трансферт 
и локализация новых производств.

– В настоящее время действует три 
вида сертификата: «СТ-КЗ», инду-
стриальный и экспортный сертифика-
ты о происхождении товаров. Все они 
выдаются НПП «Атамекен». В рамках 
проекта закона планируется внедрение 
Реестра казахстанских товаропроизво-
дителей, который будет объединять все 
действующие реестры производителей 
и функционально заменит сертификаты 
формы «СТ-KZ» и индустриальные, – 
пояснил мажилисмен.

Новый реестр станет полноценной 
информационной системой и будет ин-
тегрирован с другими государственны-
ми информационными системами для 
проведения экспертизы необходимых 
документов. Его внедрение сводит к 
минимуму человеческий фактор. Кроме 
того, в ходе разработки реестра предла-
гается перейти с частной экспертизы 
на государственную, в которой будут 
участвовать и представители бизнеса. 
Включение предприятий в реестр будет 
осуществляться на безвозмездной основе 
с отсутствием ограничения по срокам 
нахождения, что сэкономит время и сред-
ства для бизнеса. Отвечать за его ведение 
будет Министерство промышленности 
и строительства.

Дюсенбай Турганов подчеркнул, что 
с учетом текущей ситуации в системе 
подтверждения производства товаров 
меры господдержки зачастую предо-
ставляются неадресно. Планируется 
сосредоточить усилия на ее предостав-
лении исключительно казахстанским 
товаропроизводителям. Данный под-
ход позволит обеспечить более целевое 
использование ресурсов, стимулировать 
локальное производство и обеспечит 
единую точку доступа к информации о 
производимых в Казахстане товарах и их 
производителях, что будет способство-
вать развитию национальной экономики.

Как в своем содокладе отметил руко-
водитель рабочей группы Мукаш Искан-
диров, Реестр казахстанских товаропро-
изводителей вводится в действие в 2025 
году, а сертификаты формы «CT-KZ» и 
индустриальные сертификаты продолжат 
действовать до 1 января 2026 года.

По итогам обсуждения депутаты 
приняли решение одобрить законопро-
ект в первом чтении. 

Второе чтение прошел Закон «О 
внесении изменений и дополнений в 
некоторые законодательные акты РК по 
вопросам воинской службы в резерве и 
перераспределения функций отдельных 
центральных государственных органов». 
В ходе работы над ним мажилисмены 
внесли около 100 поправок, в том числе 
в 6 кодексов и 14 законов.

Еще один блок поправок, внесенных 
депутатами, касается трудовых отноше-

ний и социального обеспечения военных 
резервистов. Также введены нормы, ре-
гулирующие отчисления и взносы на их 
обязательное социальное медицинское 
страхование. Кроме того, внесены по-
правки, касающиеся уголовной ответ-
ственности военнослужащего в резер-
ве как субъекта воинского уголовного 
правонарушения, и ряд других. 

В части перераспределения функций 
госорганов данным законом вносятся 
поправки по передаче функции по про-
ведению гидрогеолого-мелиоративного 
мониторинга орошаемых земель из Ми-
нистерства сельского хозяйства в Мини-
стерство водных ресурсов и ирригации, 
а также нормы по внедрению передовых 
водосберегающих технологий.

Вместе с тем Мажилис ратифициро-
вал Соглашение между правительствами 
Казахстана и Турции о сотрудничестве в 
области карантина и защиты растений, 
подписанное 10 мая 2022 года в городе 
Анкаре. Его депутатам представил и. о. 
министра сельского хозяйства Ермек 
Кенжеханулы.

– Соглашением учтены основные 
моменты взаимного сотрудничества, 
необходимые для обеспечения благо-
приятной фитосанитарной безопасности 
наших стран при перемещении подка-
рантинной продукции. Это осуществле-
ние сотрудничества между научными 
организациями по карантину растений 
в части обмена опытом исследований 
и диагностирования, обмен информа-
цией о новых нормативных правовых 
актах в области карантина растений и 
национальных перечней карантинных 
вредных организмов. Также оговорены 
вопросы требований в отношении ввози-
мых партий подкарантинной продукции, 
сопровождающих документов и условия 
транзита перемещаемых грузов, – сооб-
щил докладчик.

Основной подкарантинной про-
дукцией, импортируемой из Турции, 
являются орехи, томаты, плоды перцев, 
яблоки, виды цитрусовых, ягоды свежие, 
саженцы плодовых и цветочных культур. 
Из Казахстана – практически все виды 
зерновых и бобовых культур.

Как добавил руководитель рабочей 
группы Еркебулан Мамбетов, анало-
гичные соглашения приняты с Китаем, 
Вьетнамом и Азербайджаном, еще одно 
с Ираном готовится к ратификации.

Профильные комитеты Мажилиса 
приняли в работу законодательные по-
правки по экологическим вопросам и 
законопроект «О тестировании на про-
фессиональную добропорядочность» 
с сопутствующими ему поправками. В 
этом ряду также проекты ратификации 
Соглашения с Правительством Соеди-
ненных Штатов Америки о предоставле-
нии ему земельного участка в аренду для 
строительства помещений консульского 
учреждения в городе Алматы, Договора 
об углублении и расширении союзни-
ческих отношений с Кыргызстаном и 
Протокола о внесении изменений в Со-
глашение с Секретариатом Совещания 
по взаимодействию и мерам доверия в 
Азии об условиях его пребывания на 
территории Казахстана от 26 июня 
2007 года.

В заключение пленарного заседания 
мажилисмены направили 18 депутатских 
запросов государственным органам по 
актуальным социальным и экономиче-
ским темам.

Мадимит ЧУЛЕМБАЕВ,
Астана

На заседании Правительства под председательством Премьер-министра 
РК Олжаса Бектенова рассмотрен вопрос о ходе реализации экологической 
акции «Таза Қазақстан». В прошлом году в инициативе приняли участие 
свыше шести миллионов человек. В ходе экоакции удалось собрать 1,1 млн 
тонн отходов, а также высадить порядка 1,6 млн деревьев.

В ходе заседания министр эко-
логии и природных ресурсов Ерлан 
Нысанбаев доложил, что согласно 
поручению Главы государства по по-
садке 2 млрд зеленых насаждений до 
2027 года, план на 2025 год – 336,5 млн 
сеянцев на площади 494 тыс. га. При 
этом за период с 2021 по 2024 год уже 
высажено свыше 1,1 млрд деревьев.

В реализацию поручения Главы 
государства по созданию саксауловых 
насаждений на осушенном дне Араль-
ского моря на площади 1,1 млн га за 
2021–2024 годы выполнены лесоме-
лиоративные работы на площади 475 
тыс. га, из них в 2024 году – 127 тыс. га.

Эти результаты, по информации 
министра, говорят о том, что акция 
«Таза Қазақстан» поддерживается на 
высоком уровне, становится масштаб-
нее и результативнее. Об этом говорит 
и разнообразие проведенных меро-
приятий. Например, «Киелі мекен» 
– благоустройство территорий истори-
ко-культурных памятников, «Өнегелі 
ұрпақ» – уборка и благоустройство 
дворов ветеранов и территорий домов 
престарелых, «Мөлдір бұлақ» – очист-
ка от мусора окрестностей водоемов.

Особое внимание уделено вопросу 
участия промышленных предприятий в 
реализации планов по охране окружа-
ющей среды. В Послании Президента 
особо отмечена важность высокой сте-
пени ответственности бизнеса в деле 
защиты природы.

Согласно данным Министерства 
промышленности и строительства, в 
2025 году группа компаний ERG запла-
нировала посадку порядка 1,8 млн зе-
леных насаждений. Solidcore Resources 
в 2024 году инициировали пилотный 
проект по высадке леса на площади 
500 га в Костанайской области с перс- 
пективой увеличения территории до 
1,5 тыс. га. АО «Qarmet» с 2022 года 
высадили более миллиона саженцев.

В ходе заседания также было отме-
чено, что акция «Таза Қазақстан» об-
рела статус долгосрочной Концепции 
до 2029 года, которой предусмотрен 
комплекс мероприятий по улучшению 
экологической обстановки. 

– Все инициативы Президента, в 
том числе по улучшению экологии и 
окружающей среды, по соблюдению 
законности и порядка, направлены 
на формирование здоровой культуры 
поведения наших граждан, поддержку 
общечеловеческих ценностей. Они не 
ограничиваются только проведением 
акций или соблюдением законов, а 
должны способствовать установле-
нию новой идеологии сохранения 
природы, уважительного отношения 
к людям, истории и традициям. Эко-
логическая культура должна стать 
неотъемлемой частью нашей жизни. 
Всем государственным органам, биз-
несу и общественности надо активно 
включиться в эту работу. Реализация 
инициативы «Таза Қазақстан» должна 
охватить все сферы нашей деятельно-
сти, – заявил Олжас Бектенов. 

С учетом обязательств по Париж-
скому соглашению о достижении угле-
родной нейтральности отмечена необ-
ходимость принять эффективные меры 
по снижению выбросов в атмосферу. 
Глава Правительства акцентировал 
внимание на значимости формиро-
вания живой экосистемы путем соз-
дания карбоновых полигонов, которые 
будут поглощать углерод и тем самым 
снижать воздействие на природу. По-
ручение по разработке законодатель-
ных поправок для реализации таких 
проектов дано Минэкологии. 

Еще одним эффективным инстру-
ментом в сохранении экосистемы 
является космический мониторинг. 
Спутниковые снимки помогают об-
наружить и устранить нелегальные 
скопления мусора. На основе данных 
«Қазақстан Ғарыш Сапары» терри-
ториальные департаменты экологии 
осуществляют выезд и фиксируют 
каждый случай, после чего акиматам 
выдается предписание на ликвидацию. 
Так, министерствам экологии и циф-
рового развития поручено увеличить 
охват и периодичность космического 
мониторинга территорий для выявле-
ния стихийных свалок. 

К слову, в последние годы количе-
ство выявляемых свалок значительно 
сократилось, а процент ликвидации 
возрос. Так, если в 2018 году было 
выявлено 8,7 тыс. нелегальных скоп- 

лений мусора и ликвидировано 57%, 
то в 2024 году выявлено порядка 4,8 
тыс. площадок с отходами, из которых 
ликвидирован 91%. 

Важным вопросом также являет-
ся сохранение уникальных природных 
объектов, сконцентрированных на осо-
бо охраняемых природных территори-
ях. С ежегодным ростом посетителей в 
национальных парках увеличивается и 
антропогенная нагрузка на природные 
комплексы.

В этой связи Комитетом лесного 
хозяйства совместно с АО «Жасыл 
Даму» в национальных парках «Көл-
сай көлдері» и «Чарын» в 2024 году 
реализована программа «Чистый ту-
ризм», в рамках которой установлено 3 
фандомата, 26 контейнеров и 6 урн для 
раздельного сбора отходов. В текущем 
году этот опыт планируется масшта-
бировать в 7 наиболее посещаемых 
национальных парках.

В этом году активная работа по 
формированию новой экокультуры 
будет продолжена. Планами на ближай-
шее будущее в ходе заседания Прави-
тельства доложила министр культуры 
и информации Аида Балаева.

Одно из направлений – форми-
рование новой экокультуры через 
организацию масштабных событий. 
Для обмена опытом и знаниями бу-
дет реализован проект «Taza like», 
который объединит общественные 
организации, ученых и всех нерав-
нодушных людей. Его кульминацией 
станет масштабный экофестиваль в 
Астане. Кроме того, будет проведен 
арт-фестиваль «Ayala», который на-
правлен на привлечение молодежи к 
вопросам охраны окружающей среды. 

– Работа не ограничивается про-
ектами выше. Считаем необходимым 
продолжение и расширение респуб- 
ликанской акции по общественному 
экоконтролю, а также экопатрулей с 
участием общественных советов, граж-
данского общества, бизнеса, учебных 
заведений, научных учреждений, СМИ 
и волонтеров. Это не только мобили-
зует общество, но и даст возможность 
развивать экологическую культуру, за-
дачу, которую ставит перед нами Глава 
государства, – резюмировала доклад 
министр.

Диана ТЫСЫМБАЕВА,
Астана



3

23 ЯНВАРЯ 2025  | ЧЕТВЕРГ

№ 8 (4552)www.liter.kz

В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

«AMANAT»

В Алматы на базе колледжа при Казахской архитектурно-строительной академии 
начала работу уникальная лаборатория. Она позволит будущим специалистам строи-
тельной отрасли за годы обучения приобретать практические навыки по применению 
современных стройматериалов. Образовательный проект инициирован депутатом 
фракции партии «AMANAT» городского маслихата, основателем и директором ТОО 
«Bakarassov концерн» Еленой Бакарасовой. 

– Образовательный проект, 
запущенный на базе колледжа  
КазГАСА станет важным шагом на 
пути повышения престижа рабочих 
профессий и подготовке высококва-
лифицированных специалистов, – 
уверены члены партии «AMANAT».

Он разработан и запущен в 
соответствии с указом Прези-
дента страны Касым-Жомарта  
Токаева, объявившего 2025 год 
Годом рабочих профессий. Главная 
цель проекта – укрепление практи-
коориентированного потенциала 
среднего образования, повышение 
профессионального мастерства сту-

дентов и подготовка специалистов, 
владеющих современными строи-
тельными технологиями.

Проект даст возможность 
студентам получить цикл теоре-
тических лекций и практических 
занятий по современным методам 
работы с премиальными строи-
тельными материалами, освоить 
технологии строительной отрасли 
и пройти подготовку к работе на 
реальных объектах. Это позволит 
придать среднему образованию 
более прикладной характер.

– В этой лаборатории наши 
студенты смогут на практике от-
рабатывать полученные знания, 
обретая тем самым опыт и мастер-
ство, – отметил директор колледжа 
Ерасыл Мамырбеков. – В этом году 

образовательный проект охватит 
чуть более 600 учащихся колледжа, 
в дальнейшем их будет с каждым го-
дом больше. Основное внимание на 
обучающихся по специальностям 
«дизайн» и «архитектура». Ведь 
именно эти специалисты завтра на 
рынке будут создавать проекты, 
по которым будут работать те же 
строители.

Сейчас в колледже обучается 
более двух тысяч студентов. И, как 
отмечают партийцы, успешная под-
готовка кадров технических специ-
альностей – отличная инвестиция 
в будущее страны. 

– Провозглашение Прези-
дентом 2025 года Годом рабочих 
профессий – это важнейший шаг 
для развития нашей страны, – под-
черкнула депутат Елена Бакарасова. 
– Эта инициатива укрепляет уваже-
ние к труду и дает новый импульс 
подготовке высококвалифициро-
ванных специалистов. Наш проект 
также направлен на поддержку этой 
цели, обучая молодежь работе с со-
временными технологиями и каче-
ственными материалами, готовя их 
к востребованности на рынке труда. 
Мы стремимся не только дать зна-
ния, но и создать прочную основу 
для успешной карьеры студентов 
через практический опыт.

Сразу после церемонии от-
крытия уникальной лаборатории 
студенты колледжа приняли учас- 
тие в мастер-классах по работе с 
современными стройматериалами 
и продемонстрировали первые 
результаты лабораторных иссле-
дований.

По словам организаторов, 
данный проект станет значитель-
ным прорывом в системе обра-
зования Казахстана и в будущем 
будет внедрен в других колледжах 
и университетах страны. Успешная 
реализация программы, как ожида-
ется, поднимет качество рабочих 
профессий на новый уровень.

Кроме того, как считают в 
партии «AMANAT», сотрудни-
чество учебного заведения и про-
мышленной компании, которое в 
данном случае стало перспектив-
ным образовательным примером, 
должно стать вдохновляющим для 
молодежи.

– Крупные промышленные 
компании должны приходить в уни-
верситеты и создавать свои науч-
ные центры на базе вузов, – уверена 
депутат Мажилиса, член фракции 
партии «AMANAT» Жулдыз Су-
лейменова. – Я считаю, что это 
должно стать нашим следующим 
направлением.

Оксана ЛЫСЕНКО,
Алматы

НА УЧЕБЕ, КАК НА СТРОЙКЕ

Руководитель фракции партии «AMANAT» 
Елнур Бейсенбаев на пленарном заседании 
Мажилиса акцентировал внимание на необ-
ходимости серьезных изменений в экономи-
ческой политике страны. В своем выступле-
нии он отметил, что ежедневный рост цен, 
нестабильность курса национальной валюты 
и проблемы с трудоустройством молодежи 
стали главными страхами казахстанцев.

– Люди стремительно теряют 
доходы, а молодежь, несмотря на 
свое образование и желание ра-
ботать, сталкивается с нехваткой 
достойных рабочих мест. Причина 
проста – в стране не хватает произ-
водственных предприятий, которые 
могли бы дать новые рабочие места, 
– подчеркнул Елнур Бейсенбаев.

Народный избранник отметил, 
что стратегическая задача удвоения 
ВВП, поставленная Президентом, 
практически ушла из повестки дня. 
Вместо конкретных действий ми-
нистры ссылаются на сложную 
международную обстановку, что 
вызывает раздражение у общества. 
Экономике нужны новые произ-
водства, способные обеспечить 
граждан товарами, а бюджет – на-
логовыми поступлениями. 

Ключевой шаг в этом на-
правлении – законопроект, ини-
циированный фракцией партии 
«AMANAT». Он направлен на 
создание честных и прозрачных 
условий для ведения реестра това-
ров казахстанского происхождения. 

Включение в реестр будет бесплат-
ным и бессрочным, а стандарты 
«Made in Kazakhstan» станут по-
нятными и строгими. Контроль за 
предприятиями будет осуществ- 
ляться с использованием цифро-
вых технологий и искусственного 
интеллекта. Благодаря этому уйдут 
в прошлое так называемые «пред-
приятия-фантомы».

– Государство ежегодно вы-
деляет триллионы тенге на под-
держку отечественных произво-
дителей. И справедливо, когда 
граждане хотят видеть на полках 
качественные казахстанские това-
ры, а бизнес должен дать отдачу в 
виде работающих предприятий и 
снижения импортозависимости, –  
отметил он.

ЭКОНОМИКЕ –  
СИСТЕМНЫЕ  
ПЕРЕМЕНЫ, БИЗНЕСУ – 
ЧЕСТНЫЕ УСЛОВИЯ

Мадимит 
ЧУЛЕМБАЕВ,
Астана

ДЕПУТАТСКИЕ ЗАПРОСЫ

В Мажилисе Парламента РК состоялось пленарное заседа-
ние, в ходе которого мажилисмены, члены фракции партии 
«AMANAT» озвучили депутатские запросы, связанные с во-
просами неэффективных трат бюджета и регулярных краж 
скота у жителей ВКО. 

Согласно данным, из 
бюджета на этот год и на бли-
жайшие два года планируется 
выделить еще 1,3 трлн тенге. А 
за последние шесть лет на фи-
нансирование сферы спорта в 
Казахстане было направлено 
порядка 1,4 трлн тенге.

Член фракции партии 
«AMANAT», депутат Ма-
жилиса Нартай Сарсенгалиев 
направил депутатский запрос 
о мерах по развитию и под-
держке массового спорта на 
имя Премьер-министра Ол-
жаса Бектенова. Депутат воз-
мутился выделением больших 
средств из бюджета на спорт 
и отсутствием результатов.

По его словам, за шесть 
лет ФК «Астана» получил 
около 50 млрд тенге. При этом 
у клуба до сих пор отсутствует 
собственная тренировочная 
база, необходимая для профес-
сиональной команды.

Схожая ситуация, по сло-
вам депутата, наблюдалась и 
в ХК «Барыс». За шесть лет 
клуб освоил около 49 млрд 
тенге, при этом большая часть 
суммы ушла на зарплаты хок-
кеистам-легионерам.

– В мировом спортивном 
рейтинге Казахстан опустил-
ся на 25-е место в 2014 году 
и на 42-е место в 2023 году. 
Одна из главных причин этого 
– недифференцированность 
видов спорта. Например, 60% 
направлений, финансируемых 
как спорт высших достиже-

ний, не являются олимпийски-
ми. В законопроекте «О спор-
те», который рассматривается 
в Мажилисе, мы написали и 
утвердили четкое определение 
спорта высших достижений, 
чтобы положить конец этому 
пробелу, – сказал он.

Нартай Сарсенгалиев 
отметил, что те, кто научил-
ся «высасывать» средства из 
бюджета, теперь организуют 
информационную атаку, пре-
пятствуя регулированию зако-
на депутатами.

Агентство по противодей-
ствию коррупции заявило, что 
часть этих денег будет потра-
чена на содержание легионе-
ров.

– Чтобы остановить это, 
на заседании была принята 
норма, согласно которой за-
прещается финансирование 
спортсменов, не являющихся 
гражданами РК, как за счет го-
сударственного бюджета, так 
и за счет квазигосударствен-
ного бюджета. Соответствен-
но, эти миллиарды должны 
положить конец аппетиту 
гигантов, – сказал депутат.

Он отметил, что те, кто 
совершил информационную 
атаку на Мажилис и Мини-
стерство туризма и спорта, 
перешли к распространению 
информации о том, что Закон 
«О спорте» оставляет без 
средств массовый и детский 
спорт.

Депутат Мажилиса по-
просил Министерство куль-
туры и информации принять 
соответствующие меры к 
средствам массовой информа-

ции и пользователям интерне-
та, которые распространяли 
дезинформацию. Он также со-
общил Министерству туриз-
ма и спорта, что необходимо 
увеличить разъяснительную 
работу по законопроекту.

Другой вопрос, поднятый 
в ходе заседания, – многочис-
ленные кражи скота в ВКО, в 
результате которых жители 
Катон-Карагайского района, 
не дождавшись реакции влас- 
тей, были вынуждены обра-
титься за помощью к Прези-
денту через социальные сети.

Ч л е н  п а р т и и 
«AMANAT» Максат Толык-
баев обратился с депутатским 
запросом к министру внутрен-
них дел Казахстана Ержану 
Саденову с критикой в адрес 
ведомства за игнорирование 
растущей волны краж скота в 
Восточном Казахстане. 

– Вы видели видеообра-
щения жителей Катон-Ка-
рагайского района, которые 
вынуждены просить помо-
щи у Президента? Мне тоже 
десятки людей звонили. Мы 
ждали пять дней, что МВД 
сделает заявление, но реакции 
не последовало. Преступни-
ки полностью разрушили 
спокойствие в Шынгыстау. 
Маленькая деревня пережила 
все беды от этих воров. Люди 
исчерпали терпение и теперь 
надеются только на помощь со 
стороны высшего руководства 
страны, – заявил депутат.

Максат Толыкбаев под- 
черкнул, что жители района, в 
том числе и из других населен-
ных пунктов, таких как Орнек, 

Жана-Ульга, Аккайнар, Жам-
был и Енбек, уже не надеются 
на полицию. Он отметил, что 
в течение года полиция так и 
не смогла найти ни одного сле-
да преступников, несмотря на 
многочисленные кражи.

– Люди потеряли всякую 
веру в полицию. Сколько бы 
скота ни похищали, полиция 
даже не смогла найти следов, 
не то что воров. Либо не хотят 
искать, либо есть сговор меж-
ду полицией и преступниками. 
Это правда, иначе не скажешь! 
– сказал Максат Толыкбаев. 

Депутат отметил, что, не-
смотря на обещания властей, 
закон о кражах скота не рабо-
тает в регионе, и количество 
таких преступлений не сни-
жается, а, наоборот, растет. 

– Нам говорят, что закон 
о кражах скота жесткий и 
что преступники могут быть 
осуждены на срок от 7 до 12 
лет. Однако на деле все нао-
борот – кражи становятся все 
более частыми, а полиция без-
действует, – подчеркнул он.

Максат Толыкбаев также 
предупредил, что если ситуа-
ция не изменится, разочаро-
ванные жители могут прибег-
нуть к радикальным мерам. Он 
призвал министра внутренних 
дел и его ведомство не игно-
рировать проблему и принять 
срочные меры.

– Казахи говорят: «Мал 
ашуы – жан ашуы», – не дово-
дите людей до отчаяния! Если 
люди решат вернуть свои по-
тери силой, это будет трудно 
остановить. Не играйте с на-
родом! Я прошу вас провести 
специальный рейд в Катон-Ка-
рагайском районе и принять 
комплексные меры по борьбе 
с кражами скота, – заключил 
депутат.

«НЕ ДОВОДИТЕ ДО ОТЧАЯНИЯ!»

ПОМОЧЬ КАЗАХСТАНЦАМ С ТРУДОУСТРОЙСТВОМ
Поиск работы – это серьезный вызов для каждого выпускника, 
сопряженный со множеством трудностей. Поэтому одна из глав-
ных задач для государства, общества и бизнеса – облегчить этот 
процесс, чтобы каждый мог найти свое место на рынке труда. 
Так, для того, чтобы помочь выпускникам колледжей Астаны, 
столичный филиал Женского крыла партии «AMANAT» заключил 
меморандум о сотрудничестве с шестью колледжами и некото-
рыми коммерческими компаниями.

Это партнерство нацелено на 
создание условий для студентов, ко-
торые теперь могут рассчитывать на 
прямое трудоустройство по специ-
альности после окончания учебы.

– Как известно, 2025-й – это 
особенный год. Глава государства 

Касым-Жомарт Токаев объявил 
его Годом рабочих профессий, 
поскольку ценности трудолюбия 
и профессионализма в нашем 
обществе должны быть всегда на 
первом месте. Меморандум дает 
шанс на то, что вчерашний сту-
дент колледжа не просто получит 
диплом, но и конкретное рабочее 
место на том предприятии, где он 
ранее проходил практику. Кроме 

того, документ направлен на по-
вышение качества образования 
в наших техническо-профессио-
нальных учреждениях, – сказала 
Секретарь партии «AMANAT» 
Шолпан Каринова.

При этом меморандум интере-
сен и работодателям, которые могут 
не просто информировать коллед-
жи об актуальных потребностях на 
рынке труда и своих предприятиях, 

но и размещать заказ на подготов-
ку конкретных специалистов. Об 
этом рассказала депутат столично-
го маслихата, советник по вопросам 
расширения прав и возможностей 
женщин при Астанинском город-
ском филиале партии «AMANAT» 
Салтанат Дженалаева.

– Наша главная идея в том, что-
бы наладить прямой диалог между 
организациями образования и ра-
ботодателями. Сейчас уже недо-
статочно подготовить грамотного 
специалиста, важно прозондировать 
почву, помочь ему с трудоустрой-
ством. Требования к работникам, 
к их знаниям и навыкам меняются 
чуть ли не ежедневно. Подписанный 
меморандум позволяет работодате-
лям участвовать в разработке учеб-
ных программ колледжей и подтал-
кивает их к организации практики 
для студентов, – сказала она.

В свою очередь исполнитель-

ный секретарь Астанинского город-
ского филиала партии «AMANAT» 
Мухаммед Болысбек обратил вни-
мание, что средний возраст жителя 
столицы не превышает 30 лет, и в 
структуре населения города около 
500 тыс. человек – это молодежь.

– Наш город объективно одна из 
самых молодых столиц мира. Задача 
«AMANAT» заключается во всесто-
ронней поддержке молодых людей и 
создании условий для жизни и раз-
вития, достойного заработка. Так, в 
рамках реализации предвыборной 
программы партии продолжаются 
проекты «Молодежная практика» 
и «Первое рабочее место». Эти и 
другие меры позволили охватить 
мерами содействия занятости более  
13 тысяч молодых людей, – сказал он.

Руководитель лифтовой компа-
нии Алексей Гесс отметил, что во 
многих компаниях сейчас наблюда-
ется дефицит квалифицированных 

кадров, и подписанный меморандум 
поможет решить проблему.

– Нам важно систематическое 
пополнение кадрами, поскольку обо-
рудование совершенствуется, его 
становится больше, соответственно 
нужны специалисты, подготовлен-
ные на актуальной производствен-
но-технической базе. Думаю, что 
меморандум может быть полезен 
не только нам, но и многим другим 
работодателям, – считает он.

Для борьбы с безработицей сре-
ди молодежи уже третий год подряд 
молодежное крыло «Жастар Рухы» 
партии «AMANAT» проводит яр-
марки вакансий «Жастарға жұмыс». 
В целом по стране за это время про-
шло свыше двух сотен таких ярмарок, 
которые посетили более 160 тыс. че-
ловек. Еще около 30 тыс. молодых 
людей получили консультации по 
льготному кредитованию под 2,5% 
для развития своего бизнеса.

Мадимит 
ЧУЛЕМБАЕВ,
Астана

Мадимит 
ЧУЛЕМБАЕВ,
Астана
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ГОД РАБОЧИХ ПРОФЕССИЙ

ОБРАЗОВАНИЕ

ФУНДАМЕНТ ДЛЯ РАЗВИТИЯ  
ЧЕЛОВЕЧЕСКОГО КАПИТАЛА
В условиях цифровизации и технологических изменений спрос на высококвалифициро-
ванных специалистов растет. Система технического и профессионального образования 
(ТиПО) должна оперативно реагировать на эти изменения. В интервью с директором 
департамента ТиПО Министерства просвещения РК Асетом МУХАНБЕТОВЫМ мы об-
судили необходимость реформирования отрасли, трансформацию образовательных 
программ и меры по популяризации рабочих профессий среди молодежи в рамках 
Года рабочих профессий.

НОВЫЕ ТРЕБОВАНИЯ 
К РЫНКУ ТРУДА

– Асет Ғарифоллаұлы, 
подскажите, почему именно 
сейчас назрела необходимость 
реформирования системы тех-
нического и профессионального 
образования (ТиПО)?

– Современный мир диктует 
новые требования к рынку труда: 
автоматизация, цифровизация и 
стремительное развитие техноло-
гий создают спрос на высококва-
лифицированных специалистов. В 
Казахстане в последние годы от-
мечается дефицит рабочих кадров 
в ключевых отраслях, таких как 
строительство, водное хозяйство, 
энергетика и другие. Это замедля-
ет экономический рост, снижает 
производительность и ослабляет 
инвестиционную привлекатель-
ность страны. 

Реформа ТиПО направлена на 
преодоление этих вызовов. Глава 
государства подчеркнул важность 
профессионального образования 
как основы для роста экономики. 
Сегодня мы должны обеспечить 
подготовку кадров, которые не 
только удовлетворят текущие по-
требности, но и смогут адаптиро-
ваться к вызовам будущего.

– В чем особенности До-
рожной карты трансформации 
ТиПО на 2025–2027 годы?

– Дорожная карта трансфор-
мации ТиПО – это стратегический 
документ, который включает семь 
ключевых направлений. Первое 
– инновационный менеджмент, 
то есть внедрение современных 
методов управления колледжами, 
создание технологических лиде-
ров. Также обновление образова-
тельных программ, в частности, 
разработка новых программ в 

сотрудничестве с работодателями.
Еще одно направление – это 

синергия бизнеса и ТиПО. Укре-
пление партнерства с предприяти-
ями, увеличение целевого госза-
каза на подготовку кадров. Также 
важен педагогический апгрейд – 
повышение квалификации препо-
давателей, различные стажировки 
на базе предприятий.

Конечно, цифровизация также 
является важным направлением. 
Например, введение цифровых 
технологий в образовательный 
процесс и управление колледжами. 
Другое направление – интернацио- 
нализация, а именно – внедрение 
международных стандартов, со-
трудничество с зарубежными кол-
леджами и сертификация выпуск-
ников. Также большую роль играет 
обновление нормативно-правовой 
базы: принятие новых регламентов 
и стандартов, направленных на 
повышение качества обучения.

Эти меры позволят модерни-
зировать систему ТиПО, сделать ее 
более гибкой и ориентированной 
на потребности рынка.

– Какие зарубежные нара-
ботки используются в реформи-
ровании?

– Мы изучили успешные 
примеры Германии, Финляндии, 
Южной Кореи и Сингапура, где 
акцент делается на дуальное обу-
чение, участие бизнеса в образова-
тельном процессе и сертификацию 
по международным стандартам. 
Технологии четвертой промыш-
ленной революции (AI, робототех-
ника, цифровые навыки) играют 
важную роль, особенно в Южной 
Корее и Малайзии.

Общим в этих странах явля-
ется акцент на гибкость и непре-
рывное обучение, чтобы молодежь 
и взрослые могли повышать ква-
лификацию или осваивать новые 
профессии в ответ на меняющиеся 
требования рынка труда. Эти 

практики адаптируются с учетом 
казахстанских реалий.

2025 ГОД – ГОД 
РАБОЧИХ ПРОФЕССИЙ

– Какие меры предусмот- 
рены Республиканским планом 
по проведению Года рабочих 
профессий?

– Республиканский план 
включает 70 мероприятий. Во-пер-
вых, они направлены на развитие 
профориентационной работы. 
Ключевым направлением станет 
создание «Атласа профессий», 
который отразит перечень акту-
альных и перспективных специаль-
ностей, востребованных на рынке 
труда. Атлас станет инструментом 
для школьников, их родителей и 
профориентаторов, помогая со-
риентироваться в новых условиях 
и выбрать профессию, которая 
будет востребована в будущем. 
Помимо этого, будет разработана 
концепция профориентационных 
мероприятий для школьников, 
включающая экскурсии на пред-
приятия, участие в мастер-классах, 

дни открытых дверей в колледжах 
и ярмарки вакансий.

Как упоминалось ранее, 
планируется масштабная транс-
формация системы ТиПО, 
направленная на создание гибкой 
и адаптивной образовательной 
среды. Также ожидается обновле-
ние образовательных программ: 
программы будут разрабатываться 
с учетом требований рынка труда, 
с привлечением работодателей и 
экспертов из различных отраслей. 
Кроме того, будет модернизиро-
вана материально-техническая 
база колледжей: акиматами и 
социальными партнерами (в том 
числе через частные инвестиции) 
организации ТиПО будут осна-
щаться современным  
оборудованием.

Другой важный момент – 
внедрение дуального обучения. 
Акцент будет сделан на сочета-
нии теоретического обучения и 
практики на предприятиях, что 
позволит студентам овладеть 
профессией в реальных производ-
ственных условиях.

– А как насчет подготовки 
квалифицированных кадров?

– Ключевая цель реформы – 
обеспечение экономики высоко-
квалифицированными специа- 
листами, соответствующими тре-
бованиям современного рынка. 
Для этого будут усилены меры по 
целевому заказу с участием рабо-
тодателей. Колледжи и предприя- 
тия будут тесно сотрудничать, 
организуя практики, стажировки 
и последующее трудоустройство 
выпускников.

Конечно, необходимо 
создание качественных рабочих 
мест. Например, для повышения 
привлекательности рабочих 
профессий планируется создание 
рабочих мест с достойными ус-
ловиями труда и оплатой: то есть 
работодатели совместно с госор-
ганами будут развивать механиз-
мы, направленные на улучшение 
инфраструктуры рабочих мест, 
внедрение передовых техноло-
гий и обеспечение безопасности 
труда.

Важным направлением станет 
и работа по обеспечению прав 
и гарантий для рабочих. Будут 
разработаны меры по улучшению 
условий труда, предоставлению со-
циальных гарантий. Рабочие кадры 
получат доступ к инструментам, 
обеспечивающим защиту их прав.

– Как Вы считаете, какие 
меры необходимы для повыше-
ния имиджа рабочих профес-
сий?

– Для популяризации рабочих 
профессий среди молодежи и об-
щества будет развернута масштаб-
ная информационная кампания. В 
ее рамках предусмотрены создание 
и трансляция документальных 
фильмов, сериалов и социальных 
роликов о жизни и достиже-
ниях представителей рабочих 
профессий. Также проведение 
чемпионатов профессионального 
мастерства, таких как WorldSkills 
и Abylimpics, – для демонстра-
ции возможностей и перспектив 
рабочих специальностей. Будут 
организованы подкасты, интер-
вью и публикации в социальных 
сетях, чтобы показать значимость 
и привлекательность рабочих 
профессий.

Все эти меры направлены на 
формирование положительного 
имиджа профессий, связанных с 
трудом, повышение их статуса и 
привлечение молодых людей к их 
освоению.

– Какие структуры и 
партнеры особенно важны для 
реализации Года рабочих про-
фессий?

– Ключевые партнеры/со-

исполнители – это отраслевые 
министерства, акиматы всех регио-
нов, национальные компании, АО 
«Самрук-Казына», Национальная 
палата предпринимателей «Атаме-
кен» и работодатели.

Совместно с этими структу-
рами мы модернизируем колледжи, 
создаем новые образовательные 
программы, внедряем дуальное 
обучение и обеспечиваем выпуск-
ников практическими навыками. 
Консолидация усилий позволит 
добиться значительного соци-
ально-экономического эффекта: 
укрепления экономики и повыше-
ния качества жизни.

ИССЛЕДОВАНИЯ 
И ИННОВАЦИИ

– Какие задачи будет решать 
Национальный центр компетен-
ций? 

– Этот центр способствует 
развитию и внедрению профес-
сиональных компетенций, новых 
технологических решений и 
современных профессиональных 
навыков. На базе Национального 
центра компетенций будут про-
водиться учебно-тренировочные 
лагеря по подготовке к междуна-
родным чемпионатам, республи-
канский чемпионат и отраслевые 
курсы для педагогов.

– Планируется ли создание 
республиканского научно-иссле-
довательского института ТиПО?

– Создание республиканского 
научно-исследовательского инсти-
тута ТиПО предусмотрено на базе 
НАО «Тalap». Модель института 
будет строиться на взаимодей-
ствии трех составляющих: образо-
вание, исследования и инновации. 
Основные функции института 
– производство, накопление, 
хранение, передача и распростра-
нение знаний. Институт станет 
ключевым звеном в обеспечении 
научной базы для реформирования 
системы ТиПО.

– Какая, по Вашему мнению, 
должна быть идеальная система 
ТиПО?

– Идеальная система ТиПО 
– это гибкая, инновационная 
и адаптивная экосистема, где 
программы соответствуют тре-
бованиям рынка труда, студенты 
получают практические навыки и 
международно признанные сер-
тификаты, работодатели активно 
участвуют в образовательном 
процессе, а выпускники трудо- 
устраиваются на высокооплачива-
емые рабочие места. Такая система 
станет фундаментом для развития 
человеческого капитала, укре-
пления экономики и повышения 
благосостояния общества.

Диана 
ТЫСЫМБАЕВА,
Астана

О ключевых инициативах и мерах по развитию отечественной 
системы технического и профессионального образования сво-
им мнением поделился Каныш ТУЛЕУОВ, директор Высшего 
колледжа геодезии, картографии и строительства.

Руководителя одного из 
старейших учебных заведений 
области Абай по праву можно 
отнести к разряду экспертов в 
образовании. Каныш Максутович 
имеет 30 лет педагогического 
стажа. На протяжении 17 лет 
работает в качестве преподава-
теля и руководителя в ТиПО. 
Обладатель награды «Почетный 
работник образования Республи-
ки Казахстан» прошел путь от 
рядового воспитателя сельского 
интерната до магистра техники и 
технологии. 

– Каныш Максутович, в 
Послании Главы государства 
народу Казахстана 2025 год объ-
явлен Годом рабочих профес-
сий. В этой связи в республике 
начата трансформация системы 
профессионального образо-
вания. Каково значение этой 
инициативы?

– 2025 год станет годом 
значительных изменений в 
подготовке рабочих кадров, что 
позволит улучшить качество 
образования, повысить востре-
бованность рабочих профессий 

и удовлетворить потребности 
бизнеса в квалифицированных 
специалистах. В связи с этим в 
нашей области ведется целена-
правленная и активизированная 
работа. Кроме того, профильные 
классы, открывающиеся в шко-
лах, ориентируют учащихся на 
профессию с раннего возраста, 
облегчая им адаптацию к работе 
в будущем. Уверен, что эта рефор-
ма окажет большое влияние на 
будущее нашей молодежи. Для 
нашей области инициатива Главы 
государства очень актуальна, 
ведь на данное время в регионе 
осуществляют свою деятельность 
33 организации технического и 
профессионального образова-
ния: 18 государственных и  
15 частных, в районах действуют 
7 колледжей.

– Расскажите о реализации 
общеказахстанского плана, 
принятого Правительством в 
рамках Года рабочих профес-
сий, на примере Высшего кол-
леджа геодезии, картографии и 
строительства?

– В своем новом виде кол-
ледж образован в 2024 году путем 
слияния двух ведущих колледжей, 
в рамках профилизации специ-
альностей. Однако он имеет 

почти вековую историю в регио- 
не и пользуется заслуженным 
авторитетом, наши выпускники 
признаны не только в Казахстане, 
но и за пределами страны. Это 
динамично развивающееся учеб-
ное заведение, ориентированное 
на новейшие образовательные 
технологии, со значительной 
учебно-производственной базой, 
современными материально-тех-
ническими ресурсами, высоко-
квалифицированным кадровым 
потенциалом, богатым духовным 
наследием. Хочется отметить, 
что нами осуществляются все те 
направления, которые озвучил 
в своем выступлении министр 
просвещения Гани Бейсембаев. 
Первое – профилизация: в об-
ласти эта работа уже проведена 
в прошлом учебном году. 6 кол-
леджей были профилизированы 
и объединены в 3 ныне действу-
ющих. Второе направление – это 
формирование 100 технологиче-
ских лидеров по итогам рейтинга 
и дальнейшее внедрение на их 
базе образовательных программ, 
соответствующих международ-
ным стандартам. Показателем 
качества образования является 
сертификация выпускников. 
Обязательная сертификация 
проводится уполномоченными 

органами по специальностям, 
отнесенным к регулируемым 
профессиям. Независимую сер-
тификацию проходят студенты, 
обучившиеся по нерегулируемым 
профессиям. Теперь в рамках 
трансформации предлагается 
создать систему независимой 
сертификации для всех видов 
профессий. В этом случае мы 
получаем не только оценку зна-
ний и навыков выпускника, но и 
самих организаций образования. 
Уже четвертый год в колледже 
проводится демонстрационный 
экзамен, позволяющий оценить 
навыки и умения выпускников 
колледжа, где экспертами являют-
ся работодатели. Коллектив на-
шего колледжа приложит макси-
мум усилий, чтобы войти в число 
лидеров – для этого у нас есть все 
основания. Мы на протяжении 
ряда лет проводим обновление 
и укрепление материально-тех-
нической базы и общежитий за 
счет местного бюджета, работо-
дателей и инвесторов. В целом 
предстоит перезагрузка финан-
совой модели ТиПО. Источники 
финансирования ТиПО должны 
быть диверсифицированы. Ими 
должны стать: государство, 
размещающее госзаказ, работода-
тель с целевыми заказами на под-

готовку кадров, а также собствен-
ные доходы ТиПО, вырученные 
за счет производства товаров и 
услуг. Нами разработаны концеп-
ция развития и осуществление 
деятельности мини-предприятий 
в рамках работы технопарка, ини-
циированного акиматом области 
Абай.

– В области колледж геоде-
зии, картографии и строитель-
ства – один из немногих, где ра-
ботают краткосрочные курсы 
для всех желающих приобрести 
профессию.

– Да, мы уделяем кратко-
срочному обучению большое 
внимание. Наш колледж ежегодно 
обучает по рабочим профессиям 
незанятое население области. В 
2024 году было обучено около  
100 человек по 12 профессиям. Все 
они в дальнейшем трудоустроены. 
На 2025 год собираются заявки от 
предприятий и центров занятости 
для охвата незанятого населения 
рабочими квалификациями. 

– Как отметил в своем 
выступлении министр просве-
щения, одним из направлений 
станет повышение потенциала 
педагогов.

– Совместно с НАО  

«Талап», АО «Национальный 
центр повышения квалификации 
«Өрлеу», Центром педагогиче-
ского мастерства АОО «Назар-
баев интеллектуальные школы» в 
течение всего календарного года 
организуются и проводятся курсы 
повышения как для педагогов, так 
и для руководящего состава по 
многим направлениям. 

– Расскажите о сотрудниче-
стве колледжа с бизнесом.

– Одним из важных шагов 
в реализации мероприятий 
Года рабочих профессий станет 
усиление взаимодействия бизнеса 
с колледжами, преж де всего в рам-
ках Дорожной карты дуального 
обучения. И здесь колледжем гео-
дезии, картографии и строитель-
ства заметна тенденция к увели-
чению доли обучающихся. Если в 
прошлом 2023/2024 учебном году 
мы заключили 75 трехсторонних 
договоров с 10 предприятиями, то 
в 2024/2025 учебном году –  
89 договоров с 26 предприятия-
ми. Все это говорит о неустанной 
работе коллектива колледжа и 
качестве подготовки обучающих-
ся. В рамках экспериментальной 
площадки по пилотному проекту 
по обучению старшеклассников 
рабочим квалификациям в  
2023 году было набрано 60 школь- 
ников из 12 школ города, и в марте 
2025 года планируется первый 
выпуск и вручение дипломов 
государственного образца 54 уча-
щимся 11-х классов. Это значит, 
что школьники закончат школу 
уже с дипломом и сертификатом, 
подтверждающим получение 
востребованной профессии. 
Комплексный подход к реализа-
ции мероприятий по проведению 
Года рабочих профессий, объеди-
няющий цифровые технологии, 
развитие профессиональных 
навыков и социальную поддержку, 
позволит нам не только повысить 
престиж рабочих профессий, но 
и обеспечить устойчивый рост 
благосостояния граждан.

РЕФОРМЫ ТиПО  
СООТВЕТСТВУЮТ  
РЕАЛИЯМ ВРЕМЕНИ

Айман 
ШАРИПХАНОВА, 
область Абай 
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Канат САРИН,     
Астана

РЫНОК

ПРОИЗВОДСТВО

ЦЕНЫ 

Самал АХМЕТОВА,     
Караганда

Раушан ДЖАПАРОВА,
Астана

Раушан ДЖАПАРОВА,
Астана

ЕСТЕСТВЕННЫЙ ИНТЕЛЛЕКТ – 
РЕАЛЬНЫЕ ЦИФРЫ
В Правительстве ожидают показателя в 700 млн долларов экспорта казахстанских IT-услуг за 2024 год. 
Пока что там называют цифры 9 месяцев, говорящие о достижении экспорта в 471 млн долларов с ростом 
на 26%. Еще есть так называемый целевой показатель, который обозначил Глава государства: достичь в 
наступившем году миллиарда долларов экспорта в этом секторе. Такую возможность обсудили на днях 
на правительственном заседании.

По словам министра цифрового раз-
вития, инноваций и аэрокосмической про-
мышленности Жаслана Мадиева, IT-экспорт 
Казахстана показывает положительную ди-
намику, и основную роль в его продвижении 
играет Astana Hub. На сегодня количество 
резидентов Astana Hub превысило 1,5 тыс. 
компаний, в том числе 400 международ-
ных. Их общая выручка в 2024 году соста-
вила 620 млрд тенге, доход от экспорта –  
227 млрд тенге.

География экспорта резидентов Astana 
Hub охватывает более 90 стран. Помимо 
его резидентов на экспорт впервые вышли 
GovTech продукты АО «Национальные ин-
формационные технологии». Среди таких 
решений – это платформы Smart Data Ukimet, 
Smart Bridge и конструктор вебсайтов ЕПИР.

КАДРЫ РЕШАЮТ…
Министр отметил, что в Казахстане соз-

даны благоприятные условия для привлече-
ния крупных международных IT-компаний 
и зарубежных IT-специалистов. Так, пере- 
ехавшие в РК профильные крупные компании 
заняли список ТОП-10 IT-экспортеров. Для 
привлечения зарубежных IT-специалистов 
запущены новые программы Digital Nomad 

Visa и Digital Nomad Residency. Это упро-
щенные онлайн-процедуры для получения 
вида на жительство. 

Параллельно создаются условия для 
обучения собственных профессиональных 
кадров. В прошлом году в РК выпустились 
более 33 тыс. специалистов различного про-
филя. Согласно данным Бюро национальной 
стастики, количество IT-специалистов в РК 

с 2019 года увеличилось в три раза (5,8 тыс. 
человек против более 17 тыс. специалистов 
летом 2024 года), а их зарплаты выросли в 1,5 
раза. Таким образом, средний доход работни-
ков сферы информации и связи увеличился 
с 262,3 тыс. тенге в 2019 году до 657,4 тыс. 
тенге в июне 2024 года. 

Сумма заработной платы отражает сред-
нее ее значение, помимо программистов в 

сфере работают другие специалисты из ка-
тегории «Информация и связь», где доходы 
обычно ниже. Но детальные данные пока-
зывают, что в сфере программирования и 
консультационных услуг зарплаты свыше 
40% работников составляют от 400 тыс. до 
700 тыс. тенге, и еще 45% – свыше 700 тыс. 
тенге. Низкооплачиваемые сотрудники (до 
250 тыс. тенге) составляют 14%, но есть и 
доля тех, чей доход гораздо выше 1 млн тенге.

Если брать данные 2023 года, то наи-
большая часть по оказанным услугам в РК 
приходится на разработку программного 
обеспечения. Далее среди наиболее популяр-
ных идут услуги по размещению приложений и 
связанная с этим деятельность, сопровождение 
программного обеспечения, консультацион-
ные и практические услуги в области информа-
ционных технологий и деятельность по управ-
лению информационно-коммуникационной 
инфраструктурой в рамках формирования и 
развития государственных электронных ин-
формационных ресурсов и систем.

Занятость в сфере по регионам показы-
вает, что более половины всех IT-услуг осу-
ществляется в Алматы. Оставшийся объем 
услуг в большей части приходится на Астану, 
остальное делят регионы. Но если брать в 
стоимостном выражении, то даже небольшой 
объем региональных услуг может составлять 
миллиарды тенге. 

ОКРУГЛИТЬ 
ДО МИЛЛИАРДА 
Возвращаясь к правительственному за-

седанию, главной идеей в обсуждаемой теме 
было поручение Президента РК – достичь  
1 млрд долларов в экспорте IT-услуг. Об этом 
говорили и министр, и Премьер.

– Глава государства поставил задачу к 
2026 году довести уровень IT-экспорта до 
1 миллиарда долларов. Для ее реализации 
ведется работа по созданию соответствую-
щей инфраструктуры и оказанию поддержки 
бизнесу в данной сфере. Это позволило за 
последние 5 лет увеличить объем экспорта  
казахстанских IT-услуг более чем в 20 раз. Даль-
нейшая работа по росту экспорта IT-услуг и 
продуктов должна сконцентрироваться на раз-
витии акселерационных программ в регионах 
и расширении круга партнеров-инвесторов. 
Локомотивами должны стать региональные 
IT-хабы и венчурные фонды, – отметил глава 
Правительства Олжас Бектенов.

Как пояснил Жаслан Мадиев, ключевым 
фактором роста для стартапов является на-
личие достаточного венчурного капитала. 
Анализ отечественной венчурной индустрии 
показал, что 90% таких сделок происходит на 
ранних стадиях финансирования. При этом 
размеры инвестиций в основном составляют 
менее 1 млн долларов. В связи с чем возникла 
необходимость создания венчурного фонда 
инвестирования.

Министерство цифровизации уже начало 
работу по запуску Фонда фондов венчурных 
инвестиций на базе Astana Hub в юрисдикции 
МФЦА. Целевой размер фонда составляет 
$1 млрд. На данный момент собраны пред-
варительные заявки от инвесторов на сумму 
$130 млн – фонд формируется в основном 
за счет частного капитала. В ведомстве ви-
дят, что фонд станет магнитом для талантов 
и стартапов из региона, ключевым партнером 
в привлечении иностранных инвестиций и 
инструментом для трансфера технологий 
в Казахстан через вложения в зарубежные 
высокотехнологичные компании. 

Коллаж Олега ЦХАЙ

СОЦИАЛЬНО 
ЗНАЧИМАЯ 
КАРТОШКА
Министерство торговли 
и интеграции добилось 
от двух крупных торговых 
сетей снижения цен на 
картофель, который входит 
в группу социально важных 
продуктов.

Для стабилизации цен на социально значи-
мые продовольственные товары ведомство про-
водит комплексную работу. Так, с начала года уже 
проведено 20 региональных комиссий по выявле-
нию непродуктивных посредников, на которых 
выявлены 49 нарушений в части непревышения 
торговой надбавки в 15% на картофель как на со-
циально значимый продукт. По всем выявленным 
фактам будут приняты соответствующие меры 
административного производства.

По итогам встреч Минторговли и интегра-
ции с крупными торговыми сетями, в частности 
Small и Magnum, на сегодняшний день средняя 
цена на картофель в Астане в торговых сетях 
Small снизилась до 280 тенге, а в сети Magnum –  
185 тенге. По данным мониторинга Комитета 
торговли ведомства, средняя цена на картофель по 
Казахстану по состоянию на сегодня составляет 
322 тенге. В социальных магазинах – партнерах 
социально-предпринимательских корпораций 
– во всех регионах страны картофель имеется в 
достаточном объеме и по цене ниже рыночной.

В регионах продолжается разбронирование 
картофеля из сформированных в стабфондах 
запасов. При общих запасах в объеме 85,4 тыс. 
тонн с декабря 2024 года по 19 января текущего 
года реализовано 23,6 тыс. тонн картофеля. За 
последние три дня реализовано порядка 3 тыс. 
тонн, в том числе в Алматы – 300 тонн, Шымкенте 
– 600 тонн, Туркестане – 300 тонн и так далее. На 
сегодняшний день в стабфондах имеются запасы 
в объеме 62 тыс. тонн.

Все эти меры способствовали снижению 
цен на внутреннем рынке, отмечает торговое 
ведомство.

На сегодня в список социально значимых 
продовольственных товаров входят 19 наимено-
ваний: мука, хлеб, рожки, яйца, гречка, рис, сахар, 
подсолнечное и сливочное масло, определенные 
виды мяса (говядина, курица), молочные продук-
ты – молоко, кефир, творог, овощи (картофель, 
морковь, лук, капуста) и соль. Предельные цены 
вводятся местными исполнительными органами.

КУДА ДОРОЖЕ?
Январь удивил карагандинцев резким повышением цен на картофель 
и говядину. Еще в конце декабря картофель отпускали в супермаркетах 
по 130 тенге, а говядину – от 3 000 до 3 500 тенге в зависимости от части 
и сорта. Теперь же цены на продукты питания, входящие в список СЗПТ, 
шокируют потребителей.

О том, что запасной фонд с карто-
фелем пришлось разбронировать еще 
в ноябре, вместо обычных январских 
и февральских продаж, сообщил замес- 
титель акима Карагандинской области, 
курирующий сферу АПК Бауыржан 
Асанов, о чем мы писали в одном из  
прошлых номеров. Он объяснил этот 
факт повышенным спросом карагандин-
цев на картофель. В то же время чиновник 
заверил, что стабфонд имеет большие за-
пасы картофеля и, по его мнению, для 
волнения не было причин.

Дефицита этого вида овощной про-
дукции действительно пока не наблюда-
ется, но вот цены изрядно подросли. Еще 
в первые недели января они подскочили 
со 130 до 340 тенге. Сейчас цены медлен-
но, но верно продолжают ползти вверх, 
и продавцы не могут предсказать, по 
какой стоимости они уже завтра будут 
реализовывать продукцию.

При этом Карагандинская область 
является одним из основных постав-
щиков картофеля по стране. Так, осе-
нью фермерами было собрано почти  
300 тыс. тонн этой овощной продукции. 
И, как сообщили в управлении сельского 
хозяйства, остаток товарного картофеля 
у фермеров, с учетом экспорта, реали-
зации в коммерческих целях, внутрен-
него потребления и семян, составляет  
53,2 тыс. тонн.

В управлении сельского хозяйства 
заверили, что запасов достаточно для 
обеспечения внутренней потребности 
населения области, а в торговых объек-
тах и социальных павильонах картофель 
имеется и реализуется в розницу по цене 
от 115 до 130 тенге за 1 кг. Тем не менее 
реальные цены на картофель значитель-
но отличаются от тех, что указывают в 
управлении сельского хозяйства.

Наряду с картофелем в регионе 
повысилась цена на говядину. Теперь 
мякоть КРС доходит до 4 500 тенге, 
грудинка – 3 500 тенге, почечная часть 
и лопатка – 3 200 тенге и выше. Для срав-
нения: мякоть той же конины, которая 
всегда была дороже говядины, теперь 
продается по 4 000–4 200 тенге.

Впрочем, в этом случае фермеры 
считают повышение цен на мясо КРС 
обоснованным.

– Это нормально, что поднялась цена 
на говядину, так как много лет крестьяне 
работали в убыток. Сегодня все дорожа-
ет, а мясная продукция не росла в цене. 
Сейчас сельчане сдают мясо оптом по  
2 500–2 600 тенге, которая, соответствен-
но, реализуется в рознице с торговой на-
ценкой продавца, – говорит руководитель 
крестьянского хозяйства Евгений Шатан.

Он также обратил внимание и на то, 
что многие фермеры еще осенью выре-
зали свой скот, реализовав его дешевле. 
Аналогичный ответ дали и в управлении 
сельского хозяйства.

– Причиной повышения цен на 

говядину является сезонное сокраще-
ние забоя скота. Осенью все хозяйства 
сдают бычков на откорм в живом весе. 
Для них это очень выгодно, поскольку 
помимо того, что они получают от от-
кормочных площадок цену за килограмм 
живого веса (около 1 000 тенге), но и 
субсидии по 200 тенге за килограмм в 
рамках господдержки. Сейчас бычки, взя-
тые на откорм, пока не готовы для убоя, 
сброс будет где-то в апреле-мае. Сброса 
маточного поголовья не планируется. 
Образовался небольшой дефицит мяса, 
поэтому цены пошли в рост, – сообщила 
пресс-секретарь управления сельского 
хозяйства Лиана Жамлиханова.

Напомним, что лопаточно-грудная 
часть говядины, как и картофель, входит 
в социально значимую категорию продо-
вольственных товаров. И торговая над-
бавка на них не должна превышать 15%.

НОВАЯ НЕФТЬ ПРИРАСТАЕТ
Медь – очень важный элемент, который аналитики 
называют новой нефтью, подчеркивая важную роль 
этого металла в технологиях «чистой» энергии. Объ-
ем добычи медных руд в Казахстане в прошедшем 
году достиг 160,2 млн тонн – на 7,4% больше, чем за 
аналогичный период 2023-го.

Эксперты прогнозируют существенный 
рост спроса на медную руду в мире, ведь медь 
для электромобилей – как нефть для автомо-
билей. При этом стоит отметить, что в рудах 
содержится лишь 0,5–6% меди, более того, 
пятипроцентное содержание меди в руде 
считается очень богатым, а большинство 
стран перерабатывает руды, содержащие 
всего 0,5% меди.

Объем добычи меди в медном концент- 

рате в Казахстане, в свою очередь, составил 
567,2 тыс. тонн – на 2,1% меньше, чем за ян-
варь – декабрь 2023 года. Содержание меди 
в медном концентрате – от 8 до 35%.

Эксперты прогнозируют значительный 
спрос на медь, в то время как потребление 
нефти ожидаемо сократится. Медь имеет 
решающее значение для широкого спектра 
применений, включая электросети, элект- 
ромобили и технологии возобновляемых 
источников энергии.

Помимо «чистой» энергии, медь также 
широко используется в таких отраслях, как 

строительство, инфраструктура и оборона, 
благодаря своим уникальным свойствам. По 
данным Международного валютного фонда, 
предоставленным в октябре 2024 года, спрос 
на медь вырастет с 25,9 млн тонн в 2023-м 
до 39,1 млн тонн к 2040 году, а потребление 
нефти сократится со 101,9 млн до 66 млн бар-
релей в день. Ожидается, что большая часть 
потребления меди придется на электромо-
били, где от нее зависят многие компоненты 
аккумуляторов.

Согласно данным Геологической службы 
США, по итогам 2023 года в мире добыли  
22 млн тонн меди. Северная, Южная и Цен-
тральная Америка доминируют в производ-
стве меди, так как в этих регионах сосредото-
чены 15 из 20 крупнейших месторождений.

Лидером в добыче меди стала Чили:  
5 млн тонн по итогам 2023 года. Следом идет 
еще одно южноамериканское государство – 
Перу: 2,6 млн тонн. С небольшим отстава-
нием замыкает тройку лидирующих стран 
Демократическая Республика Конго: 2,5 

млн тонн. Значительные объемы добычи 
пришлись также на Китай и США: 1,7 млн и  
1,1 млн тонн соответственно. Стоит отметить, 
что Поднебесная не только является крупней-
шим производителем, она также потребляет 
54% рафинированной меди в мире.

Россия оказалась на шестом месте по 
добыче меди: 910 тыс. тонн. Казахстан так-
же вошел в число крупных производителей 
меди и с объемом в 600 тыс. тонн занял 11-е 
место в мировой таблице лидеров.

Коллаж Олега ЦХАЙ
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2025 год в Казахстане объявлен Годом 
рабочих профессий. Специалисты этих 
отраслей выполняют необходимую работу, 
обеспечивая жителей комфортом и жиз-
ненно важными благами. Так, сотрудники 
столичной ТЭЦ-2 ежедневно трудятся, что-
бы обеспечивать город бесперебойным 
теплом и электричеством.

В АО «Астана-Энергия», в 
состав которого входит ТЭЦ-2, 
трудятся порядка 2 000 человек. 
Предприятия компании кругло-
суточно обеспечивают столицу 
теплом и электричеством.

Как рассказал машинист 
котельного оборудования сто-
личной ТЭЦ-2 Асхат Жандау-
лет, он работает в АО «Астана- 
Энергия» около 10 лет.

– Устроился простым ра-

бочим и вырос до машиниста. 
Сейчас прохожу стажировку в 
качестве старшего машиниста. В 

каждой работе есть свои трудно-
сти, но наша работа очень ответ-
ственная, в ней особенно важны 

профессионализм и трудолюбие. 
Рады, что этот год объявлен Годом 
рабочих профессий, – сказал Ас-
хат Жандаулет.

Главный инженер столичной 
ТЭЦ-2 Нуртилек Тасатхан от-
метил, что обладатели рабочих 
профессий, такие как слесари, 
сварщики, обходчики, электро-
монтеры, машинисты турбин, 
котлов, железнодорожники и 
другие, вносят огромный вклад 
в эксплуатацию и поддержание 
оборудования в исправном со-
стоянии. Более того, они играют 
важную роль в бесперебойном 
обеспечении столицы теплом и 
электричеством.

– Указом Президента 2025 
год объявлен Годом рабочих про-

фессий. Считаю, что это позво-
лит повысить престиж рабочих 
профессий и статус работни-
ков, которые порой оставались 
в тени. Специалисты рабочих 
профессий играют ключевую 
роль в энергетике и производ-
стве. Благодаря мероприятиям в 
рамках этого года будет широко 
освещаться вклад рабочих про-
фессий в развитие нашей стра-
ны. К примеру, в последние годы 
проведена большая работа для 
поддержки педагогов и повыше-
ния их статуса. Многие предста-
вители молодежи захотели стать 
учителями. Думаю, что мы так-
же сможем популяризировать 
рабочие профессии, – отметил 
Нуртилек Тасатхан.

В 2022 году Агентство РК по противодействию коррупции разработало Кар-
ту коррупционных рисков для всех областей и городов республиканского 
значения , чтобы выявить и проанализировать наиболее уязвимые сферы, 
где коррупция может процветать. В карту были включены как крупные, так 
и мелкие коррупционные угрозы, которые возникают из-за ряда факторов: 
непрозрачности государственных процессов, наличия административных 
барьеров, низкой скорости работы чиновников, произвола в принятии ре-
шений, а также недостатков в законодательстве. О том, как работает такая 
Карта коррупционных рисков в регионе, и какие результаты были достигну-
ты в прошлом году, рассказал руководитель департамента Агентства РК по 
противодействию коррупции по Западно-Казахстанской области Адильхан 
САБУРОВ.

Стоит отметить, что Карта коррупци-
онных рисков служит своеобразным ори-
ентиром, позволяющим местным властям 
и чиновникам более четко понимать, где 
и какие коррупционные угрозы наиболее 
актуальны, а также выявлять слабые места 
в их управленческих процессах и фоку-
сировать усилия на устранении этих ри-
сков и повышении уровня прозрачности в 
своей деятельности. Департаментом был 
проведен ряд важных мероприятий, на-
правленных на повышение прозрачности и 
эффективности работы территориальных 
органов. Были выявлены ключевые проб-
лемные зоны, где коррупционные риски 
наиболее высоки. Основным результа-
том работы стало не только улучшение 
процессов управления, но и внедрение 
новых механизмов контроля, что позво-
лило существенно снизить возможности 
для проявления коррупции.

– Адильхан Бадельханович, на 
сегодняшний день Карта коррупци-
онных рисков представляет собой 
важный инструмент для анализа, пре-
дотвращения и контроля коррупци-
онных угроз на всех уровнях власти. 
Она помогает как органам власти, 
так и гражданам четко понимать, 
какие именно процессы в управле-
нии нуждаются в улучшении, и какие 
конкретные меры можно принять для 
их устранения. Какая сфера в регионе 
наиболее подвержена коррупционным 
рискам, и какие меры разработаны по 
их устранению?

– С учетом особенностей региона 
в Карте коррупционных рисков Запад-
но-Казахстанской области определены 
девять основных направлений: земельные 
отношения, социальная сфера, дороги 
и инфраструктура, экология, агропро-
мышленный комплекс, защита бизнеса, 
тепловые электростанции, аварийные и 
ветхие дома, а также проблемные объек-
ты строительства.

Наиболее острой проблемой в об-
ласти является сфера дорожной инфра-
структуры. В соответствии с прямым по-
ручением Главы государства, Агентством 
РК по противодействию коррупции, 
Министерством транспорта и местны-
ми исполнительными органами проведен 
совместный внешний анализ коррупци-
онных рисков в данной сфере. В рамках 
совместного плана с областным акиматом 
по благоустройству социально значимых 
объектов, департаментом на регулярной 
основе ведется мониторинг строитель-
ства дорог, направляются информацион-

ные письма о возможных рисках хищений 
и неэффективном использовании бюд-
жетных средств. В 2024 году, благодаря 
направлению таких информационных 
писем, удалось предотвратить хищение 
бюджетных средств на сумму около  
550 миллионов тенге. 

В результате принятия своевремен-
ных мер было завершено строительство 
17 дорог, сроки выполнения которых от-
ставали от первоначального графика. В 
результате анализа установлено 18 кор-
рупционных рисков, даны 44 рекоменда-
ции для их устранения. Как выяснилось, 
основной риск заключается в отсутствии 
паспортизации автомобильных дорог в 
области, в результате чего планирование 
строительства и ремонта дорог осущест-
вляется бессистемно, что ведет к неэф-
фективному использованию ресурсов, 
затрудняет контроль за выполнением 
работ и снижает качество дорожной 
инфраструктуры. К примеру, в Уральске 
последние несколько лет неоднократно 
ремонтировались проспекты имени Абая, 
Назарбаева и улица Сарайшык, в это же 
время за последние 20 лет не было произ-
ведено ни одного ремонта на улицах име-
ни Токсанова, Жарокова, Преображен-
ской. По рекомендации департамента в 
текущем году паспортизация дорог будет 
проведена. С 2019 года по заказу местных 
исполнительных органов было подготов-
лено 195 проектно-сметных документа-
ций по автомобильным дорогам, но 68 из 
них так и не были реализованы и сроки 
их применения уже истекли. В результате 
этого 271 миллион тенге из бюджета был 
потрачен впустую, что свидетельствует о 
неэффективности планирования и рас-
ходования бюджетных средств в сфере 
дорожной инфраструктуры.

Еще одним коррупционным риском 
является создание новой проектно-смет-
ной документации на капитальный ре-
монт при наличии уже подготовленной 
документации на средний ремонт. К при-
меру, в 2021 году в Бокейординском райо-
не была подготовлена проектно-сметная 
документация на средний ремонт подъ-
ездной дороги к селу Муратсай на сумму 
1,8 миллиона тенге. Однако позже была 
составлена новая проектно-сметная до-
кументация уже на капитальный ремонт 
этой же дороги. Существуют коррупци-
онные риски, связанные с превышением 
первоначальной стоимости проектов. В 
настоящее время областным управлением 
пассажирского транспорта и автомобиль-
ных дорог реализуются 13 проектов на 
сумму 94,6 миллиарда тенге. Но несво-
евременный контроль государственно-
го органа – заказчика за проведением 

дорожных работ, а также задержки в 
завершении работ со стороны подрядчика 
привели к значительному удорожанию 
проектов. К примеру, ремонт дороги 
Бурлин – Аксай – Жымпиты 68–139 км, 
который должен завершиться в 2022 году, 
сейчас стоит на 11 миллиардов тенге боль-
ше, чем изначально планировалось – с 
17,7 миллиарда тенге до 28,7 миллиарда 
тенге. Причины: значительные задержки 
со стороны подрядчика, несоблюдение 
графика строительно-монтажных ра-
бот и отсутствие реакции со стороны 
областного управления пассажирского 
транспорта и автомобильных дорог. Не-
смотря на многочисленные нарушения, 
управление не приняло должных мер в 
отношении подрядчика, а ремонт дороги 
продолжается год за годом.

Также департаментом выявлен факт 
нерационального использования бюджет-
ных средств в рамках реализации проек-
та «Средний ремонт подъездной доро-
ги 14–29 км села Кособа Сырымского 
района». В 2022 году между ГУ «Отдел 
жилищно-коммунального хозяйства, пас-
сажирского транспорта и автомобильных 
дорог Сырымского района» и подрядной 
организацией был заключен договор на 
сумму 1 миллиард 58 миллионов тенге. 
Строительные работы начались в декаб ре 
2022 года. С декабря 2022 года по декабрь 
2023 года заказчик перечислил подрядчи-
ку 948,4 миллиона тенге. Мониторингом 
установлены значительные расхождения 
между актами выполненных работ и фак-
тически выполненными работами на сум-
му 513 миллионов тенге. После нашего 
вмешательства нарушения были устра-
нены, должностное лицо привлечено к 
дисциплинарной ответственности. В 
настоящее время объект завершен.

– Важной темой общественной 
критики, помимо дорог, становятся 
и долгострои социальных объектов, 
особенно когда речь идет о проекти-
ровании и строительстве объектов, 
финансируемых за счет государствен-
ных средств. Такие долгострои часто 
ассоциируются с коррупционными 
схемами, что вызывает недовольство 
населения и повышает социальное на-
пряжение. Какая работа проведена 
департаментом в этом направлении? 

– Действительно, жители выражают 
вполне обоснованную критику в адрес 
долгостроев социальных объектов, ко-
торые часто ассоциируются с корруп-
ционными схемами. На их реализацию 
выделяются многомиллиардные средства, 
что создает высокие риски хищения. По 
многим объектам давно нарушены сроки 
сдачи. Все такие объекты нами взяты на 

мониторинг, проводятся профилакти-
ческие мероприятия для недопущения 
хищений и обеспечения своевременного 
завершения строительства. Системати-
чески осуществляются выезды на места 
строительства с осмотром хода выполне-
ния работ, проводятся рабочие встречи 
с заказчиками по обсуждению процесса 
ускорения стройки и выполнения графи-
ка строительно-монтажных работ.

Благодаря принятым мерам, в 2024 
году были сданы три объекта долгостроя. 
Завершено строительство важного объ-
екта для жизнеобеспечения областного 
центра – сдана в эксплуатацию повыси-
тельная насосная станция для водоснаб-
жения северо-восточной части Уральска, 
что позволило повысить давление в си-
стеме водопровода для более 10 тысяч 
жителей города. Завершение объекта 
планировалось еще в начале 2022 года, 
однако не было реализовано в срок из-
за того, что подрядная организация не 
выполнила свои обязательства. Также 
завершена реконструкция автодороги 
Барбастау – Акжайык – Индер, где ра-
боты были начаты еще в 2021 году. За-
волокиченный характер строительства 
вызывал огромную волну недовольства 
среди местных жителей. Заменен турбо-
агрегат на Уральской ТЭЦ АО «Жайык-
теплоэнерго», который дал возможность 
дополнительно обеспечить население об-
ластного центра тепловой энергией. По 
остальным объектам работа будет про-
должена до обеспечения их завершения 
и ввода в эксплуатацию.

– Одной из наиболее актуальных 
и значимых проблем в любом регио-
не, особенно в контексте устойчивого 
развития и обеспечения благоприятной 
среды для жизни граждан, являются во-
просы экологического характера. Они 
тесно связаны с управлением природ-
ными ресурсами, охраной окружающей 
среды, а также с процессами, в которых 
могут быть задействованы значитель-
ные финансовые средства. Какие су-
ществуют коррупционные риски в 
этом направлении, которые требуют 
особого внимания со стороны как го-
сударственных органов, так и общества?

– К сожалению, экологические во-
просы продолжают оставаться одной из 
значимых проблем в регионе. Департа-
ментом проведен внешний анализ кор-
рупционных рисков, по итогам которого 
установлено 9 коррупционных рисков и 
дана 21 рекомендация. Например, боль-
шую проблему вызывают полигоны, 
которые не соответствуют требовани-
ям экологического и санитарно-эпиде-
миологического законодательства. Это 

одна из крупных экологических проблем, 
с которой сталкиваются многие регионы. 
Такие полигоны твердых бытовых отхо-
дов представляют собой не только угрозу 
для окружающей среды, но и серьезные 
риски для здоровья населения.

На территории нашей области 
разрешительные документы имеются 
только у 8 полигонов ТБО, оставшиеся 
139 полигонов не соответствуют тре-
бованиям экологического и санитарно- 
эпидемиологического законодательства, 
соответственно, работают они незаконно. 
Установлены риски, связанные с недекла-
рированием отходов о воздействии их на 
окружающую среду, с неосуществлением 
контроля и учета поступающих отходов, 
а также с несоблюдением процедуры раз-
деления отходов и отсутствием дезинфи-
цирующих бетонных ванн на полигонах. 
Сложившаяся ситуация может повлечь 
вред окружающей среде, загрязнение 
почвы и воды, а также ущерб государ-
ству в виде недополучения возмещения 
за эмиссию. Кроме того, имеются риски, 
связанные с несанкционированным сжи-
ганием коммунальных отходов.

Начиная с 2021 года на территории 
области официально зарегистрировано 
40 фактов возгораний полигонов ТБО. В 
2021 году было 4 таких случая, в 2022-м – 
12, в 2023-м – 13, в 2024-м – 11, из них на 
стихийных свалках – 7. К примеру, пере-
данный в доверительное управление по-
лигон твердых бытовых отходов в городе 
Уральске с начала прошлого года трижды 
подвергался возгоранию коммунальных 
отходов, и такая ситуация повторяется 
из года в год.

По нашей инициативе на вышеука-
занном полигоне областным департамен-
том экологии проведена внеплановая 
проверка на предмет нарушения требо-
ваний экологического законодательства, 
по результатам которой доверительный 
управляющий привлечен к администра-
тивной ответственности и выдано пред-
писание на устранение выявленных на-
рушений. Выяснилось, что со стороны 
балансодержателей отсутствует контроль 
за доверительными управляющими, что 
систематически приводит к подобным 
фактам возгорания полигонов ТБО.

Проблема незаконных и не соответ-
ствующих экологическим и санитарным 
нормам полигонов – это не только вопрос 
экологии, но и социальной ответственно-
сти. Ее решение требует комплексного 
подхода, включающего усиление кон-
троля, улучшение нормативной базы, 
повышение прозрачности и участие об-
щественности в мониторинге. Успешная 
реализация этих мер позволит снизить 
риски для здоровья населения и окружа-
ющей среды, а также повысить доверие 
граждан к органам власти.

В целом департамент Агентства РК 
по противодействию коррупции по ЗКО 
играет ключевую роль в борьбе с кор-
рупционными рисками в разных сферах, 
включая экологическую, социальную, 
экономическую и другие. Противодей-
ствие коррупции – это не только задача 
борьбы с нарушениями, но и работа по 
созданию эффективной системы, способ-
ной предотвратить их на всех уровнях. 
Это многоплановый процесс, требующий 
комплексных мер и длительных усилий. В 
2025 году и в дальнейшем департамент бу-
дет продолжать свою работу, направлен-
ную на предупреждение коррупционных 
рисков в разных сферах. Это позволит не 
только устранить незаконные практики, 
но и создать систему, в которой соблю-
дение закона станет нормой, а корруп-
ция – исключением. Такой подход будет 
способствовать процветанию государства 
и улучшению качества жизни граждан.

в центре внимания

Коррупцию надо и устранять,  
и предупреждать

повысить престиж рабочих профессий
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АКТУАЛЬНО УВЛЕЧЕННОСТЬ

СОЦИАЛЬНОЕ ПАРТНЕРСТВО 

ЦИФРОВЫЕ ВАУЧЕРЫ 
ДЛЯ СКИДКИ НА ГАЗ
В Западно-Казахстанской области внедрена система 
цифровых ваучеров на скидку на газ в рамках про-
граммы «Социальный кошелек». Это нововведение 
направлено на поддержку социально уязвимых 
слоев населения и улучшение доступа к ресурсам. 
Система позволит гражданам, имеющим право на 
социальную помощь, получать скидки на газ через 
цифровые ваучеры, которые могут быть использованы 
при оплате коммунальных услуг. Проект является 
важным шагом в цифровизации государственных 
услуг и улучшении социальной защиты.

До декабря 2024 года механизм пре-
доставления скидок на газ для социально 
уязвимых граждан был ручным. Спис-
ки получателей помощи передавались 
акиматами, и данные сверялись с базой 
абонентов. Однако такая система имела 
свои недостатки: смена адреса, ошибки 
в данных или отсутствие собственности 
могли привести к тому, что часть нуждаю-
щихся не получала положенную помощь. 
Это создавало проблемы с точностью и 
доступностью для всех нуждающихся 
граждан.

С декабря 2024 года был внедрен но-
вый цифровой механизм, который зна-
чительно упростил и улучшил процесс 
предоставления скидок. При поддержке 
Министерства энергетики РК, Мини-
стерства труда и социальной защиты 
населения РК, Министерства цифрового 
развития, инноваций и аэрокосмической 
промышленности РК и АО «QazaqGaz 
Aimaq» был запущен механизм через 

«Социальный кошелек» в приложении 
eGov Mobile. Это нововведение позволи-
ло полностью автоматизировать процесс, 
исключив человеческий фактор и улучшив 
точность, доступность и прозрачность 
предоставления скидок для получателей 
социальной помощи.

Сейчас пилотный проект «Социаль-
ный кошелек» реализуется в двух реги-
онах страны: в Западно-Казахстанской 
области и Шымкенте. Данный проект на-
правлен на поддержку граждан, получаю-
щих адресную социальную и жилищную 
помощь. Основная цель проекта – облег-
чить процесс получения скидок на оплату 
товарного газа для социально уязвимых 
слоев населения. Суть программы заклю-
чается в том, что получатели социальной 
помощи будут получать смс-уведомления 
с инструкциями по установке мобильного 
приложения eGov Mobile. После установ-
ки приложения они смогут активировать 
ваучер на скидку на газ. Этот ваучер будет 
автоматически зачисляться на их счет в 
АО «QazaqGaz Aimaq», что значительно 
упростит процесс получения скидки и 

сделает его более доступным и прозрач-
ным. Такой подход не только помогает 
социальным группам с низким доходом 
снизить расходы, но и способствует 
цифровизации государственных услуг 
и более эффективному использованию 
современных технологий для улучшения 
качества жизни граждан.

Проект по внедрению цифровых вау-
черов на скидку на газ в ЗКО рассчитан 
на реализацию в течение пяти месяцев. 
Важно отметить, что для участия в про-
грамме не нужно предоставлять доку-
менты на жилье, будь то собственное или 
арендуемое. Это делает проект доступ-
ным для более широкого круга людей. 
Скидка распространятся на объем газа, 
потребленного в пределах установлен-
ных норм: для Западно-Казахстанской 
области – 833 кубических метра в месяц. 

На сегодняшний день в рамках пи-
лотного проекта по программе «Соци-
альный кошелек» 840 жителей Запад-
но-Казахстанской области, получающих 
адресную социальную помощь и жилищ-
ную помощь, воспользовались цифро-
выми ваучерами для получения скидки 
на газ. Размер скидки составил 24%. По 
итогам первого месяца реализации про-
екта в целом для жителей Шымкента и 
ЗКО помощь была предоставлена 2 573 
гражданам.

В целом отметим, что уровень гази-
фикации Западно-Казахстанской обла-
сти составляет 99,8%. Общая протяжен-
ность газопроводов в регионе составляет 
10 063 км, которые для обеспечения бес-
перебойной и безопасной транспорти-
ровки газа до потребителя обслужива-
ют 536 работников производственного 
филиала ЗКО АО «QazaqGaz Aimaq».

Аким Петропавловска ответил на вопросы жителей 
затопленного мик рорайона относительно устойчи-
вости дамбы и перспектив на предстоящую весну.

Больше всего во время паводка 
2024 года пострадали два микрорайона 
Петропавловска – Подгорье и Заречный. 
В старейшем районе областного центра, 
который в городе именуют просто Под-
горой, десятки домов были разрушены 
водой. Их владельцы встретили Новый 
год в новых домах в микрорайоне Бере-
ке, а земля на месте разрушенных домов 
теперь принадлежит городу. Там больше 
никому не разрешат строить жилье. На 
месте разрушенных домов на побережье 
Есиля построят Триатлон-парк и разо-
бьют скверы.

– Мы уже начали проектирование 
Триатлон-парка и скверов в микрорайоне 
Подгора. А на всех свободных участках 
начнем делать скверы и парки. То есть 
там будут деревья, дорожки, скамейки, 
спортивные тренажеры, – рассказал аким 
города Серик Мухамедиев на встрече с 
жителями микрорайона, которые оста-
лись там жить.

Дело в том, что многие дома были 
признаны подлежащими восстановле-
нию и годными для проживания. Поэ-
тому люди отремонтировали жилье, но 
со страхом ждут весну 2025 года. Чтобы 
быть уверенными в надежности новой 
дамбы, они наблюдают за ходом строи-
тельства почище технадзора. Поэтому, 
когда по всей длине насыпи, которую 

возводят строители, недавно появилась 
большая трещина, подгорцы, которые 
постоянно выкладывали в соцсети ви-
део мониторинга строительства, забили 
тревогу.

Причем их не успокоили ни за-
верения мажилисменов от партии 
«AMANAT», которые специально при-
езжали ознакомиться с ходом строитель-
ства и сообщили, что все в порядке, ни 
комментарий представителя технадзора 
Игоря Киселева. В итоге отвечать на во-
просы жителей правобережья реки Есиль 
пришлось акиму города, который, кстати, 
по образованию является строителем. 

– Что касается трещин, которые вы 
видите по краю, это называется есте-
ственное формирование откосов. То 
есть, когда мы укатываем глину, на краю 
остается россыпь, и она естественно фор-
мируется. У нас технадзор еженедельно 
проводит осмотр. А ваши комментарии 
не дают нам толком поработать. Есте-
ственное формирование откосов идет. 
У нас 6 тысяч с лишним тонн глины 
заготовлено, чтобы потом доработать. 
Но мы «подпрыгиваем» из-за каждого 
метра, потому что каждое выступление в 
соцсетях вызывает проверку со стороны 
антикоррупционной службы, прокурату-
ры, со стороны всех служб. Они приходят, 
нас проверяют, полностью перекапывают. 

Посмотрели документацию, посмотрели 
– все хорошо, ладно! Закрывают провер-
ку, но это время отнимает! – взмолился 
глава областного центра. 

По его словам, после каждого вы-
ступления в интернете приходится по-
стоянно останавливать работу на время 
проверки и перенаправлять рабочих на 
другие участки. В результате срываются 
графики работ, в то время как для волне-
ний и паники нет никаких причин.

– Что было (на дамбе) в прошлом 
году? Это были кучи земли, без уплот-
нения. Поэтому вода пошла внизу, под 
асфальтом, и произошло разрушение 
дамбы, когда она дошла до мешков. Она 
между мешками струйками пошла и 
размыла ее. Если бы уплотнение было, 
то она удержала бы воду, – заверил го-
рожан Серик Мухамедиев, – Сейчас мы ее 
увеличили раз в 10, увеличили сам объем 
глины. Во-первых, белой глины, не супесь 
использовалась.

По данным местных властей, для 
строительства дамбы в 1960-х годах 
прошлого века вообще использовалась 
не глина, а обычная земля.

Аким также объяснил, почему было 
принято решение об укреплении дамбы, 
а не ее строительстве по новому проекту. 
Дело в том, что здесь должна пройти до-
рога республиканского значения, поэтому 
о строительстве нового гидротехниче-
ского сооружения речи быть не может. 
Реализация дорожно-строительного 
проекта должна начаться уже в 2025 году. 

Другой пострадавший микрорайон 
– Заречный, как объяснил аким, вообще 
планируют переселить полностью. 

– Мы его защитить не можем, там 
вода идет со всех сторон. Потому что 
если паводок 2024 года повторится…, 
и даже как в 2017 году придет паводок, он 
половину Заречного затопит. Мы сейчас 
там сделали вал, очень большой, крепкий 
вал, там тоже раньше легкая обваловка 
была, сейчас помощнее. Тоже из глины 
сделали, но если примерно уровня 2017 
года будет вода, то он будет защищать, а 
если как в 2024 году, то не защитит. Чтобы 
окружить Заречный и построить дамбу, 
мне потребуется примерно 13–14 мил-
лиардов тенге! Да мне легче построить 
два-три дома где-то в районе трех мил-
лиардов тенге и переселить всех людей, 
– признался аким города. 

Напомним,  на реконструкцию 
дамбы в Петропавловске, защищающей 
жителей прибрежной части города, было 
выделено 900 млн тенге.

ПРОВЕРКА НА ПРОЧНОСТЬ 
ПРОЙДЕТ ВЕСНОЙ

Он знает, как оживить любой предмет, заста-
вить его говорить, петь и даже танцевать. Нет, 
он не волшебник и даже не фокусник, а артист 
кукольного театра и вот уже 25 лет радует юных 
казахстанцев добрыми и поучительными спек-
таклями. Свой творческий юбилей Бакытжан 
Каюов отметил на родной сцене Государствен-
ного театра кукол Алматы.

Четверть века Бакытжан Шадияр-
бекович, перевоплощаясь в различных 
сказочных персонажей, как добрый 
волшебник, зачаровывает юных зрите-
лей. Сразу после окончания Казахской 
национальной академии искусств им. 
Жургенова молодой, но очень талант-
ливый, харизматичный и яркий начи-
нающий артист начинает свою карьеру 
в старейшем кукольном театре нашей 
страны. За эти 25 лет, как признается 
артист-кукловод, Государственный те-
атр кукол для него стал вторым домом, 
а коллеги родными людьми. А сколько 
было сыграно непохожих друг на друга 
ролей в самых разноплановых спектак-
лях, всех и не перечесть!

Связав свою карьеру с оживлени-
ем кукол, он исполнял главные роли 
во множестве произведений – от доб-
рых и веселых спектаклей для детей 
до экспериментальных-философских 
постановок для взрослых. Спектакли 
с его участием находят отклик в серд-
цах как юных зрителей и их родителей, 
так и профессиональных театральных 
специалистов.

В ходе своей творческой карье-
ры он принял участие во множестве 
международных и республиканских 
фестивалей, став лауреатом многих 
из них. Творческий бенефис артиста, 
который состоялся на днях на родной 
сцене первого кукольного театра стра-
ны, стал своеобразной летописью его 
творческого пути и ярким свидетель-
ством его неустанного труда на сцене. 
Признанием больших заслуг Бакытжа-
на Шадиярбековича стала врученная в 
ходе творческого вечера медаль «Заслу-
женный деятель Казахстана».

– Бакытжан Каюов – яркая лич-
ность на сцене театра кукол, раз-
носторонне одаренный мастер, – от-
метил в своей поздравительной речи 
театровед Бакыт Нурпеис. – Своим 
искусством он оживляет кукол, при-
внося в каждое представление особую 
выразительность и искренность. Его 
мастерство проявляется не только в 
технических движениях, но и в уме-
нии передать зрителям через куклу 

глубокие эмоции и содержательные 
идеи. Уникальный талант актера за-
ключается в его способности пол-
ностью вживаться в каждую роль. 
Он мастерски передает через куклу 
характер, чувства и даже внутренние 
противоречия персонажа. Каждое его 
выступление наполнено особой энер-
гетикой, благодаря которой образы 
персонажей становятся близкими и 
понятными для зрителей. Он с успе-
хом исполняет как веселые и легкие 
роли в спектаклях для детей, так и 
сложные образы в постановках, на-
полненные глубокими философскими 
размышлениями. Он не только выда-
ющийся исполнитель, но и творческая 
личность, вносящая значительный 
вклад в развитие кукольного искус-
ства. Каждая его работа повышает 
эстетический уровень театральной 
сцены и раскрывает зрителям без-
граничные возможности кукольного 
искусства.

В свою очередь директор Государ-
ственного театра кукол Алмат Аман-
гельды отметил в артисте уникальное 
сочетание искренности и мастерства 
в каждой его роли. 

– Он оживляет каждого персонажа, 
заставляя куклу как рассмешить зрителя, 
так и растрогать до слез или погрузить в 
глубокие размышления, – подчеркнул он. 
– Бакытжан Шадиярбекович не только 
виртуозный артист, но и человек, про-
являющий себя в различных творческих 
направлениях. Его участие в фильмах, 
разработка новых идей и обучение 
молодых артистов свидетельствуют о 
безграничности его таланта. Благодаря 
таким дарованиям театр кукол стано-
вится не просто видом искусства, но и 
инструментом воспитания и духовного 
обогащения. Каждое его представление 
– это жизненный урок, который находит 
отклик в сердцах зрителей.

Творческий вечер оставил незабы-
ваемое впечатление у каждого, кто це-
нит искусство и стремится постичь его 
глубокий смысл. Юбилейный праздник 
мастера сцены, его значительный вклад 
в искусство и постановки, которые на 
протяжении многих лет находят путь 
к сердцам тысяч детей и взрослых, на-
всегда останутся в памяти зрителей и 
на страницах истории театра.

ЧЕТВЕРТЬ ВЕКА НА 
РАДОСТЬ И ДЕТЯМ, 
И ВЗРОСЛЫМ
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ЮБИЛЕЙ

КОНЦЕРТ КИНО

ТАЙМ-АУТ

Полосу подготовила Диана ТЫСЫМБАЕВА,     
Астана

Сегодня коллекция музея на-
считывает более 26 тысяч произ-
ведений искусства, отражающих 
всю палитру культурного и исто-
рического наследия Казахстана. 
Здесь собраны произведения 
живописи, графики и скульпту-
ры, среди которых подлинные 
шедевры, вошедшие в золотой 
фонд искусства нашей страны.

Значительный раздел пред-
ставляет декоративно-приклад-
ное искусство Казахстана – на-
циональный исток духовности и 
традиций, пришедших из древно-
сти и сохранившихся до нашего 
времени.

К 90-летию музея подго-
товлена обширная программа, 
которая подчеркнет богатую 
историю и многогранность его 
деятельности.

Важным событием станет 
открытие нового зала «Совре-
менное искусство Казахстана», 
в котором будут представлены 

работы ведущих художников 
страны.

Музей также обратится к 
своим истокам, представив рет-
роспективную фотовыставку. 
Посетителям будут представлены 
уникальные архивные документы 
и фотографии. Особое внимание 
будет уделено научной, фондо-
вой, выставочной, экскурсион-
ной деятельности, начиная с 
1935 года.

Наряду с этим будут показа-
ны фотографии многочисленных 
выставочных проектов и масштаб-
ных мероприятий, которые про-
ходят по сей день. Это рассказ об 
истории, становлении и развитии 
музея и его коллекции от истоков 
до сегодняшнего дня.

Еще одна выставка будет по-
священа художникам-юбилярам, 
которые вошли в историю изоб-
разительного искусства Казах-
стана.

Значимой частью юбилейной 

программы станет издание двух-
томного каталога «Современное 
декоративно-прикладное искус-
ство Казахстана». Каталог будет 
охватывать изделия из металла, 
керамики, текстиля и других ма-

териалов, созданных с 1938 года 
до 2020-х годов.

Выставка «Возрожденные 
шедевры» представит около 100 
отреставрированных произве-
дений, которые будут сопрово-

ждаться паспортами с описанием 
о проделанной реставрационной 
работе и фотографиями «до» и 
«после». На выставку будут при-
глашены реставраторы старшего 
поколения, которые приложили 
немало сил и труда, придав мно-
гочисленным работам экспозици-
онный вид.

Юбилейный год ознаменуется 
и рядом крупных международных 
выставок, которые укрепят куль-
турный диалог Казахстана с миром.

Важнейшим проектом года 
призвана стать выездная выставка 
работ Абылхана Кастеева из кол-
лекции музея в Государственной 
Третьяковской галерее. Плани-
руется представить уникальные 
произведения графики и аква-
рели мастера – ретроспективная 
экспозиция из 50 работ отразит 

все этапы творческого развития 
художника и представит его рос-
сийскому зрителю.

Международный проект к 
120-летию Урала Тансыкбаева, 
организованный Фондом разви-
тия культуры Узбекистана, объе-
динит коллекции ведущих музеев 
Казахстана и Узбекистана.

На международной выстав-
ке Национального музея Китая 
будут представлены свыше 50 
произведений: оригинальная 
китайская живопись, скульптура, 
композиционный материал, аква-
рель, гуашь и лаковая живопись.

Традиционным событием 
года станут «Кастеевские чте-
ния» – ежегодная международная 
научно-практическая конферен-
ция, объединяющая исследовате-
лей искусства и музейного дела.

Казахстанский фильм «Авель» («Әбіл») режиссера Елзата Ескен-
дирова получил специальное приглашение для участия в двух 
крупных международных кинофестивалях – в Швеции и Франции.

Так, картина будет представлена на 48-м Меж-
дународном кинофестивале в шведском городе 
Гётеборге. Этот фестиваль считается ведущим в 
Скандинавском регионе. Премьера фильма со-
стоится с 24 января по 2 февраля в рамках этого 
мероприятия.

Фильм «Авель» также будет показан на Меж-
дународном кинофестивале азиатского кино «Ве-
сул», который пройдет во французском городе 
Везуле с 11 по 18 февраля.

– Показ фильма в Гётеборге станет европей-
ской премьерой, а показ в Везуле – французской 
премьерой, – отметил режиссер фильма Елзат 
Ескендиров.

Сюжет фильма разворачивается в казахском 
селе на фоне распада Советского Союза и социаль-
ной трансформации общества – колхозы и совхо-
зы распущены, имущество разделено и подлежит 
приватизации. В одном из колхозов на территории 
Южного Казахстана никто не верит, что имуще-
ство будет разделено справедливо: руководители 
давно вышли за пределы своих должностных пол-
номочий и делят овец между собой.

Главный герой по имени Авель (Ерлан Толеу-
тай) – авторитетный чабан одного известного кол-
хоза. Всю свою сознательную жизнь Авель пасет 
скот, а потому происходящие в фильме события 
– настоящая трагедия для чабана. Чтобы полу-
чить свою долю при разделении, главному герою 
придется столкнуться с серьезными трудностями 

и поворотами судьбы. Лишь только Авелю пока-
жется, что все беды позади, как нагрянет новая: 
герою придется решить непростую моральную 
дилемму.

– Фильм «Авель» исследует хаос, который 
охватил казахские аулы после распада Советского 
Союза. Через диалоги с дезориентированными 
жителями фильм предлагает глубокий социальный 
анализ, раскрывая темы дискриминации, утраты 
идентичности, коррупции и возникновения хищ-
нического капитализма. Эта поэтическая картина 
основана на истории маленьких людей, судьбы 
которых переплетаются с масштабными историче-
скими событиями, – пояснили в Государственном 
центре поддержки национального кино.

Кинокартина «Авель» была снята на базе 
киностудии «Казахфильм» имени Шакена Ай-
манова при поддержке Министерства культуры 
и информации РК и Государственного центра 
поддержки национального кино.

Съемки проходили в Уйгурском районе Алма-
тинской области. Одним из ключевых участников 
проекта стала Йоланта Дылевска – оператор-по-
становщик известных фильмов Сергея Дворце-
вого «Тюльпан» и «Айка», представительница 
польского кинематографа.

В фильме снимались – Ерлан Толеутай, Нур-
жан Бексултанова, Кайсар Нурланулы, Инжу Аб-
дибек, Нуртас Бакыт и Мирас Буркитжан.

Фото с сайта kazakhcinema.kz

90 ЛЕТ ИСТОРИИ: 
«КАСТЕЕВКА» КАК ЗЕРКАЛО 
ИСКУССТВА КАЗАХСТАНА
В этом году Государственный музей искусств РК имени Абылхана Кастеева отмечает 
знаменательное событие – 90 лет со дня основания! О том, какие ключевые мероприя-
тия юбилейного года пройдут в музее и за его пределами, рассказали в пресс-службе 
Министерства культуры и информации РК.

Январская программа Камерного зала имени Куляш Байсеито-
вой театра «Астана Опера» завершится концертом талантливых 
инструменталистов, учеников известного скрипача и дирижера, 
заслуженного деятеля Казахстана Аскара Дуйсенбаева. 31 ян-
варя в рамках концерта «Скрипка и ее друзья» зрители станут 
свидетелями непрерывной связи и глубокого уважения между 
учителем и учениками.

Многие успешные музыканты, обучавшиеся у 
прекрасного педагога, профессора КазНУИ Аскара 
Дуйсенбаева, сегодня работают в самых престиж-
ных творческих коллективах мира, а также в составе 
столичного оркестра «Астана Опера».

Своими впечатлениями об учебе под наставни-
чеством Аскара Самратовича поделилась скрипачка 
Акерке Али.

– Недаром говорят: «У хорошего учителя – и 
ученики хорошие». Его богатый опыт и мудрые со-
веты стали светом на пути многих молодых талантов. 
Поэтому идея предстоящего концерта – это дань 
уважения нашему учителю, – отметила Акерке Али.

Аскар Дуйсенбаев – очень глубокий музы-
кант, тонко чувствующий малейшие нюансы 
психологических состояний, передаваемых 
композиторами в своих произведениях, считает 
артистка. По характеру требовательный человек, 
Аскар Самратович «спрашивает» не только с 
учеников, но и с самого себя.

– Даже после завершения учебы он продолжает 
оставаться для нас учителем, примером истинного 
служения искусству. Также хочется рассказать и о 

Дане Галимовне, о прекрасном музыканте, которая 
будет исполнять партию фортепиано на нашем кон-
церте. Благодаря ее поддержке, чуткости и музыкаль-
ности, без сомнений и страха полностью отдаешься 
музыке во время выступления, – поделилась своими 
мыслями исполнительница. 

На предстоящем концерте выступят сам Аскар 
Дуйсенбаев, а также его ученики, являющиеся лауреа-
тами международных конкурсов. Среди них – Акерке 
Али, артисты оркестра «Астана Опера» Аcель Жа-
киянова, Асeм Жакпарова, Шалкар Желдибай, арти-
сты оркестра «Астана Балет» Талшын Кешильбаева, 
Сания Исабекова, Ардак Каймульдинова и другие.

Кроме того, на музыкальном вечере выступят 
дочери Аскара Дуйсенбаева – Аделя и Райхан Дуй-
сенбаевы, которые продолжают музыкальный путь 
своего отца и являются его последовательницами. 

В этот вечер участники концерта продемонстри-
руют свое мастерство в дуэтах, квартетах и, конечно 
же, в сольных номерах. На сцене Камерного зала 
имени Куляш Байсеитовой прозвучат известные про-
изведения казахских и зарубежных композиторов. 
Среди них – Мансур Сагатов, Евгений Брусилов-
ский, Петр Чайковский, Антонио Вивальди, Никколо 
Паганини, Камиль Сен-Санс и Мануэль де Фалья.

– Для нас, учеников Аскара Самратовича, скрип-
ка – это не просто инструмент. Наш наставник нау-
чил нас относиться к ней с огромным трепетом, на-
столько, что она стала важной частью нашей жизни. 
Поэтому название концерта «Скрипка и ее друзья» 
выбрано не случайно. Приглашаю всех разделить с 
нами это событие, наполненное уважением и благо-
дарностью к учителю, а также безграничную любовь 
к высокому искусству. Уверена, что нежное и чару-
ющее звучание скрипки тронет сердца слушателей 
и оставит незабываемое впечатление, – заключила 
Акерке Али.

ЗИМНИЙ ВЕЧЕР 
ПОД ЗВУКИ СКРИПКИ

АВЕЛЬ ТЫ ИЛИ КАИН?..


